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PLANO SAFRA VAI 
REDUZIR JUROS E TERÁ 
MAIS RECURSOS PARA 

SEGURO

Lançamento do próximo Plano Safra será em 
26 de junho e, de acordo com o Ministério 
da Agricultura e Pecuária, deverá vir com 

redução de taxa de juros e uma maior 
destinação de recursos para o seguro rural 
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CHAPADÃO DO CÉU SEDIA 
ABERTURA DO CAMPEONATO 

GOIANO DE MOTOCROSS
Cidade recebeu a abertura 
oficial da temporada 2024 

do Campeonato Goiano de 
Motocross no último fim 

de semana. Competição é 
reconhecida como um dos 

maiores e melhores campeonatos 
estaduais de motocross do país 

e entregou cerca de R$ 24 mil na 
etapa de Chapadão Página 4

Prefeitura de Rio 
Verde anuncia 
construção de 
nova sede do 

Samu

O prefeito de Rio Verde, Paulo do 
Vale, assinou ordem de serviços para 

a construção da Quadra da Saúde que 
contará com a nova sede do Samu, 

cozinha industrial e outros serviços de 
saúde reunidos num só local. Iniciativa 

visa ofertar estrutura mais ágil e 
eficiente em situações de emergência
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LUCAS DO VALE 
VIABILIZA R$ 3 MI 

PARA O HOSPITAL DO 
CÂNCER DE RIO VERDE

Recurso solicitado pelo parlamentar foi 
autorizado pelo governador Ronaldo 

Caiado e vai complementar o plano de 
cofinanciamento das ações e serviços junto à 
unidade hospitalar, beneficiando milhares de 

pacientes oncológicos da região 
 Página 4

Eleitorado goiano 
cresceu acima da 
média nacional
Levantamento Tribunal Regional 
Eleitoral de Goiás revelou que o 

crescimento do eleitorado goiano 
deverá estar acima da média nacional, 

tanto considerando a evolução 
referente às eleições de 2022 quanto a 
série histórica desde 2008. Página 9

Voz inconfundível da música popular brasileira, Chrystian morreu após complicações renais e cardíacas. Artista cantou em inglês nos anos 70 
e formou bem-sucedida dupla com irmão, na década seguinte Página 11

SONHO, CHORO E SINTO
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Hospital de Santa Helena 
realiza 1ª captação de pulmão 

fora de Goiânia

RETRANCA

O Hospital Estadual de San-
ta Helena de Goiás Dr. Albanir 
Faleiros Machado (Herso), uni-
dade da Secretaria de Estado 
da Saúde de Goiás, sob a gestão 
do Instituto de Planejamento e 
Gestão de Serviços Especializa-
dos (IPGSE), realizou no dia 19 
de junho sua quarta captação 
de órgãos do ano, beneficiando 
até sete pessoas na fila de trans-
plantes.

O Herso, mais uma vez, con-
tou com o altruísmo de uma 
família que autorizou a doação 
de órgãos. Com o apoio de um 
avião da Força Aérea Brasileira 
(FAB), foi realizado o transpor-
te de um coração e pulmões 
para o estado de São Paulo. 
Além disso, uma aeronave do 
Corpo de Bombeiros Militar de 
Goiás realizou o transporte dos 
órgãos até Goiânia. Um fígado, 
dois rins e duas córneas foram 
destinados a pacientes de Goi-
ás que aguardavam na fila de 
transplantes e apresentaram 
compatibilidade para a doação.

A operação envolveu cerca 
de 30 profissionais, incluindo 
colaboradores do Herso, da 
Organização de Procura de Ór-
gãos do Hospital Estadual de 

Urgências Governador Otávio 
Lage de Siqueira (Hugol) e da 
Fundação Banco de Olhos de 
Goiás (FUBOG). A retirada dos 
órgãos destinados a pacientes 
de Goiás foi realizada por essas 
equipes, enquanto a captação 
do coração e dos pulmões foi 
conduzida por uma equipe de 
São Paulo, com o acompanha-
mento da Comissão Intra-Hos-
pitalar de Doação de Órgãos e 
Tecidos do Herso.

A equipe do Herso recebe 
treinamento constante sobre 
os protocolos de morte encefá-
lica, além de instruções sobre 
o cuidado e a humanização na 
abordagem e entrevista fami-
liar, promovendo acolhimento 
e conscientização.

O vereador Durval Júnior 
sugeriu à administração mu-
nicipal a implantação de um 
semáforo no cruzamento das 
ruas Deputado Honorato de 
Carvalho e Miranda de Car-
valho. “Praticamente toda se-
mana ocorre um acidente na-
quela esquina, sendo assim, é 
de extrema necessidade a ins-
talação de um semáforo, para 
controlar o intenso fluxo do 
trânsito, evitando assim os ris-
cos de acidentes”, afirmou.

JATAÍ

Durval sugere semáforo em 
cruzamento perigoso

Herso realizou no dia 
19 de junho sua quarta 
captação de órgãos do 
ano, beneficiando até 
sete pessoas na fila de 
transplantes.

Prefeitura de Rio Verde 
anuncia construção

da nova sede do Samu

REDAÇÃO

O prefeito de Rio Verde, Pau-
lo do Vale, assinou ordem de 
serviços para a construção da 
Quadra da Saúde que conta-
rá com a nova sede do Serviço 
de Atendimento Móvel de Ur-
gência (Samu), uma cozinha 
industrial, um lavador, entre 

outros benefícios.
A iniciativa do município 

visa ofertar uma estrutura mais 
ágil e eficiente em situações de 
emergência.

Durante a assinatura do 
documento, Paulo do Vale 
afirmou que o investimento 
representa o compromisso da 
atual administração em ofertar 
saúde de qualidade. “Estamos 
investindo na saúde e na segu-
rança da nossa população. A 
nova sede do SAMU representa 
nosso compromisso em melho-

rar continuamente os serviços 
de saúde e garantir que os pro-
fissionais tenham as melhores 
condições de trabalho para sal-
var vidas”.

O secretário de saúde, Djan 
Barbosa pontuou que, com a 
nova sede, o município terá um 
local adequado para abrigar os 
equipamentos e membros das 
equipes, resultando em uma 
resposta mais eficiente e rápi-
da às emergências. “Isso é um 
grande avanço para a saúde pú-
blica em Rio Verde”, finalizou. 

“Estamos investindo na 
saúde e na segurança da 
nossa população”, disse o 
prefeito Paulo do Vale.

Construção da nova sede do Samu em Rio Verde: ordem de serviço foi assinada na quarta-feira, 19/6

Equipe cirúrgica trabalhando no Hospital Estadual de Santa Helena de Goiás Dr. Albanir Faleiros Machado — 
Foto: Reprodução.

A vereadora Alessandra 
Oliveira sugeriu a destinação 
de espaço em praças públicas 
para ser utilizado por artistas 
de Jataí que desejem expor as 
suas obras. “No Brasil, diver-
sas cidades estão executando 
ações nesse sentido, por com-
preenderem que esse tipo de 
exposição moderniza a cidade 
e frutifica ambiente mais atra-
tivo para novos moradores, in-
vestidores e turistas”, declarou 
ela.

Alessandra sugere espaço 
para artistas nas praças

O vereador Carlinhos Canzi 
reivindicou à prefeitura o re-
capeamento das ruas 07, 03, 
06, 05, 02 e 01, no Residencial 
Recanto da Mata. Essas vias 
apresentam vários problemas, 
especialmente buracos, o que 
prejudica o trânsito e pode oca-
sionar danos materiais e até 
mesmo acidentes, alguns deles 
oferecendo risco à vida de mo-
toristas e passageiros.

Carlinhos pede restauração 
de ruas do Recanto da Mata

O vereador Deuzair Parente 
solicitou a reforma do campo 
de futebol da Vila Sofia, com 
a recuperação do alambrado, 
construção de vestiários, ba-
nheiros feminino e masculino e 
arquibancadas. “O local neces-
sita urgentemente de reforma 
e melhorias, já que é utilizado 
por inúmeras crianças, ado-
lescentes e jovens, em todos os 
períodos do dia, para a prática 
de esportes, atividades físicas e 
recreativas”, disse ele.

Deuzair quer reforma do 
campo da Vila Sofia
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O seu jornal diário

Após um ano sem festejar o 
Natal comemorações voltam e 
são apreciadas pelos goianos

Redação

O Natal é uma data come-
morativa que simboliza o nas-
cimento de Jesus Cristo. Esta
celebração acontece há mais de 
1.600 anos no dia 25 de dezem-
bro. 

Durante muitos anos após 
seu nascimento, essa come-
moração era feita em dias dife-
rentes, pois não se sabia a data
exata de seu nascimento. Foi no 
século IV que se estabeleceu a 
comemoração do natal no dia 25
de dezembro, pelo Papa Julius.

Além da inexistência de do-
cumentos históricos que confir-
mem a data do nascimento de 
Cristo, uma das explicações para 
a escolha do dia 25, são as festas 
pagãs que costumavam ser reali-
zadas nesse dia.

Essa era a data em que os
romanos comemoravam o sols-
tício de inverno, a celebração 
era uma homenagem ao Deus 
Sol (natalis invicti solis) e era o
momento em que os romanos 
pediam por fartura.

Todos os anos as cidades nes-
sa época ficam todas iluminadas
e as crianças esperam que o Pa-
pai Noel, traga o tão esperado
presente de final de ano, além 
das festividades que também 
acompanham essa data. Após 
mais de um ano de isolamento
pela Covid-19 e agora parte da 
população imunizada pelas va-

cinas, está sendo possível come-
morar e promover ajuntamentos
em comemoração à essa cele-
bração.

Em Rio Verde, a população
conta com a Fazendinha do
Noel dentro do Sindicato Rural. 
As atrações estão acontecendo 
desde o dia 09 e segue até o dia 

22 desse mês e todos os dias as
programações são para as crian-
ças e adultos.

A entrada é gratuita, o consu-
mo dentro do parque e os brin-
quedos são pagos, todos devem
se atentar as regras de circula-
ção, sendo elas:  uso de mascará 
a retirada dela é permitida ape-

nas para alimentação, todos de-
verão ter a temperatura medida, 
em caso de temperatura acima
de 37,8 graus, a pessoa não será
permitida a entrada e é obriga-
tória a apresentação do cartão 
vacinal, com as duas doses de 
vacinas contra covid-19, para o
público maior de 12 anos.

Em jataí os moradores con-
tam com a Casa do Papai Noel 
na Praça Tenente Diomar Me-
nezes, os festejos começaram 
no dia 10 e deve ir até o dia 24 
desse mês e em todos os dias as
programações é para adultos e 
crianças.

Para participar é só entrar 
no site da Prefeitura de Jataí e 
fazer o agendamento. No agen-
damento é preciso colocar os 
dados pessoais e anexar o com-
provante de que tomou as duas 
doses ou dose única da vacina 
contra a Covid-19. Crianças me-
nores de 12 anos não precisam 
de comprovante de vacinação, 
mas é obrigatório o agendamen-
to.

Em Mineiros, o município já 
está em clima natalino desde a 
última sexta-feira, 10, quando o 
prefeito Aleomar Rezende acio-
nou as luzes natalinas na Praça
José Pereira dos Santos. O mo-
mento especial marca o retorno 
das festividades natalinas pelas
ruas da cidade. O evento contou 
com a participação da popula-
ção, com direito a um concerto
todo especial da anda municipal
Brasilino Alves de Oliveira. Além 
da praça José Pereira dos Santos,
a decoração natalina pode ser 
conferida nas principais ruas, 
avenidas e locais mais frequen-
tados pela população mineiren-
se. 

O controle da quantidade de 
pessoas e uso de máscara são 
algumas medidas tomadas em 
todos os municípios a para a 
proteção da população. Em Rio 
Verde Jataí, apresentação do 
comprovante das duas doses da 
vacina contra a Covid-19 é ne-
cessário para entrar na Fazendi-
nha e na Casa do Papai Noel.

Em Jataí e Rio Verde, além da máscara, também precisa da apresentação 
do comprovante das duas doses contra Covid-19 para entrar na 
Fazendinha e Casa do Papai Noel 

A magia do Natal está de 
volta e encanta adultos 
e crianças através das 
festas promovidas pelas
prefeituras

Karlos Cabral quer assegurar direitos de recém-nascidos com deficiência 
O deputado Karlos Cabral 

(PDT) apresentou um Projeto 
de Lei (PL) que visa estabele-
cer a obrigatoriedade de infor-
mação sobre o nascimento de 
bebês com deficiência de qual-
quer natureza – a ser executado 
no território goiano.

A assessoria do deputado 
afirma que o texto prevê a ne-
cessidade por parte das Casas 
de Saúde, Santas Casas, Hospi-
tais Filantrópicos, Maternida-
des, Clínicas, Centros de Saúde 
e demais estabelecimentos de 
saúde que realizem ou prestem 
os serviços de parto, a providen-
ciar o registro de recém-nascido 
com qualquer deficiência às Se-
cretarias Municipais ou Estadu-
al de Saúde, no prazo de cinco 

dias, a fim de alimentar o banco 
de dados dos órgãos compe-
tentes. Além de assegurar que 
o diagnóstico dos bebês com 
deficiência seja rapidamente 
identificado e comunicado. 

Cabral quer que o acompa-
nhamento precoce as pessoas 
com deficiência, possibilita a 
este grupo, uma maior partici-
pação social, poupando desen-
volver problemas psicológicos 
ao longo da fase de crescimen-
to, assim como auxiliar os pais 
quando estes tiverem dúvidas 
de como lidar com determina-
das situações.

Ao longo do seu mandato, 
Karlos Cabral sempre esteve 
à frente da causa do deficien-
te físico, contando com o atual 

projeto, o parlamentar já apre-
sentou nove proposições com 
o tema. Em especial, a Lei n° 
20626/1, de sua autoria, que 
desde 2019 passou a assegurar 
o direito à vacinação domici-
liar das pessoas idosas, pes-
soas com deficiência motora,
multideficiência profunda com 
dificuldade de locomoção ou 
doenças incapacitantes e dege-
nerativas em Goiás.

Em nome do deputado o 
assessor Luís Henrique, co-
mentou que a expectativa é
que o projeto de lei seja vota-
do ainda no primeiro semestre 
do ano que vem e explicou que 
essa iniciativa tem grande ape-
lo, por isso, conta a adesão da 
casa. Deputado Karlos Cabral (PDT) – Foto: Alego

Em Mineiros, praças e ruas receberam iluminação especial de natal – 
Foto: Secom 

Fazendinha do Noel em Rio Verde exige comprovação das duas doses – 
Foto: Divulgação 
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Daniel Vilela e Humberto Martins inauguram 
duplicação de via que homenageia Maguito

REDAÇÃO

O vice-governador Daniel 
Vilela e o prefeito Humberto 
Machado entregaram à popu-
lação de Jataí, na noite desta 
quarta-feira (19/06), a dupli-
cação do trecho urbano de 5,1 
quilômetros que liga a cidade à 
BR-060. A nova via leva o nome 
do ex-governador, ex-senador e 
ex-prefeito Maguito Vilela, pai 
de Daniel Vilela – ambos nas-
cidos no município. O nome 
do homenageado foi aprovado 
por unanimidade pelos dez ve-
readores.

A obra, orçada em R$ 11 
milhões, foi custeada com re-
cursos do Tesouro Municipal. 
A avenida recebeu novo pai-
sagismo e conta agora com 
canteiro central de três metros 
de largura. É totalmente ilumi-
nada com lâmpadas de LED, e 
tem cabeamento subterrâneo.

“Os jataienses têm um novo 
cartão-postal. Além de embe-
lezar Jataí, a duplicação permi-
te que os motoristas trafeguem 
com mais segurança. Quem 
chegar aqui vai ter a impressão 
de uma cidade pujante e em 
franco desenvolvimento”, disse 
Daniel.

A solenidade de inaugura-
ção, realizada próximo ao mi-

rante com a réplica da imagem 
de Cristo Redentor e ao Lago 
JK, contou com a presença de 
centenas de moradores, de 
amigos e de familiares de Ma-
guito, como seu sobrinho, o 
ex-deputado federal Leandro 
Vilela.

Os discursos foram pau-
tados pela emoção e pela 
recordação de histórias de 
bastidores envolvendo o ex-
-governador. Além disso, o pre-
feito antecipou ao público que 
o futuro Aeroporto Regional 
da cidade também receberá o 
nome do ex-governador, “o fi-
lho mais ilustre desta terra”.

Ao falar sobre o homenage-
ado, Daniel afirmou que “sem 
falsa modéstia, ele foi um ho-
mem predestinado por Deus”. 
O vice-governador confiden-
ciou que apesar da tristeza que 
o acometeu no dia 14 de janei-
ro de 2021, data em que Magui-
to foi enterrado em Jataí, havia 
a compreensão, pelo que viu 
no velório e nas manifestações 
que recebeu, que “o povo goia-
no o reconheceu como alguém 
que cumpriu muito bem sua 
missão na Terra”.

“Ele tinha muito orgulho 
de ser jataiense. Fez tudo que 
estava ao seu alcance para que 
a cidade pudesse crescer e se 
desenvolver”, ressaltou. “Agra-
deço, em nome de toda a nos-
sa família, pelo respeito e por 
tamanha deferência com meu 
pai. Estamos todos emociona-
dos e felizes”, sublinhou o vice-
-governador.

Já Humberto Machado res-

gatou a biografia de Maguito, 
que além dos cargos públicos 
já mencionados, também foi 
vereador, deputado estadual, 
vice-governador, deputado fe-
deral e vice-presidente do Ban-
co do Brasil.

A fim de ilustrar o quanto os 
dois mandatos dele como pre-
feito de Aparecida de Goiânia 
tiveram êxitos, Humberto tam-
bém deu ênfase ao fato de que 
em 2020, o pai de Daniel foi 
eleito prefeito da capital “sem 

fazer campanha”, pois estava 
internado em São Paulo para 
tratar de complicações da Co-
vid-19.

O prefeito ainda enumerou 
feitos de Maguito que benefi-
ciaram diretamente o municí-
pio, como:

• a construção do Ginásio 
“Vilelão”

• e de rodovias que ligam 
a cidade à Aporé e à Barra do 
Garças, entre outras;

• a doação da área para a 

edificação da Universidade Fe-
deral de Jataí (UFJ);

• a viabilização de 130 qui-
lômetros de esgoto sanitário;

• e a articulação junto ao 
governo federal para dupli-
cação da BR-060, entre Jataí e 
Goiânia, citada por Humberto 
como a “maior obra rodoviária 
do Sudoeste goiano”.

“Maguito também foi o pri-
meiro filho desta cidade a ser 
eleito deputado federal”, en-
cerrou.

“Ele tinha muito orgulho 
de ser jataiense. Fez tudo 
que estava ao seu alcance 
para que a cidade pudesse 
crescer e se desenvolver”, 
ressaltou Daniel

Acompanhado pelo prefeito de Jataí, Humberto Machado, vice-governador Daniel Vilela inaugura duplicação 
de avenida que leva o nome de seu pai, o ex-governador Maguito Vilela (Fotos: Jota Eurípedes)

Primeira edição do Mineiros
Cross Games será realizada em julho

REDAÇÃO

A Prefeitura Municipal anun-
ciou a realização da primeira 
edição do Mineiros Cross Ga-

mes. O evento tem iniciativa da 
Secretaria de Desporto, Lazer e 
Juventude e será realizado nos 
dias 20 e 21 de julho, no Com-
plexo Esportivo e Social Fabrizio 
Vilela Souza.

“Estamos muito animados 
em lançar o Mineiros Cross Ga-
mes, que representa nosso com-
promisso em incentivar práticas 
esportivas diversas e saudáveis 
em nossa cidade”, afirma o pre-
feito Aleomar Rezende.

Atletas de todas as idades e 
níveis de habilidade poderão se 
inscrever. A competição será dis-
putada com oito diferentes cate-
gorias, entre masculinas e femi-
ninas. As inscrições são gratuitas 
e podem ser realizadas até o dia 
10 de julho.

Os atletas que desejarem 
mais informações sobre o even-
to podem entrar em contato 
com a Secretaria de Desporto, 
Lazer e Juventude.

Atletas de todas as idades 
e níveis de habilidade 
poderão se inscrever. 
Competição será disputada 
com oito diferentes 
categorias

Membro de facção, “Imperador”
morre em confronto com a polícia em Jataí

REDAÇÃO

Nesta quinta-feira (20), a 
Companhia de Policiamento 
Especializado (CPE), realizou 
um confronto com um ho-

mem cadeirante conhecido 
como “Imperador”. Durante 
a operação o indivíduo foi a 
óbito. A policia não informou 
o nome de batismo de Impe-
rador.

Conforme informações di-
vulgadas pela polícia, Impe-
rador era considerado de alta 
periculosidade e pertencia 
a uma facção criminosa que 
atuava em diversas cidades 

da região, como em Santa He-
lena, Rio Verde e Jataí. A ação 
foi realizada em uma residên-
cia no Centro de Jataí.

O confronto aconteceu 
com o objetivo de desarticu-

lar parte das operações da 
facção na cidade.

Durante a operação foram 
apreendidas armas de fogo, o 
que reforçou o vínculo do sus-
peito com atividades ilícitas.

Prefeitura Municipal anunciou a realização da primeira edição do 
Mineiros Cross Games — Foto: Reprodução.
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Lucas do Vale viabiliza mais de R$ 3 milhões 
para o Hospital do Câncer de Rio Verde

REDAÇÃO

O deputado estadual Lucas 
do Vale (MDB) anunciou nesta 
quinta-feira, 20, que o requeri-
mento por ele encaminhando 
ao Secretário Estadual de Saú-
de, Rasível Santos, solicitando 
a complementação do plano 
de cofinanciamento das ações 
junto ao Hospital do Câncer de 
Rio Verde para o período de ju-
lho de 2024 a janeiro de 2025, 
foi autorizado pelo governa-
dor Ronaldo Caiado. Com isso, 
será repassado para a unidade 

de saúde mais de R$ 3, 2 mi-
lhões, que serão destinados 
para o aprimoramento de di-
versos serviços oncológicos.

Além do aumento na quan-
tidade de sessões de quimiote-
rapia para 15 leitos, totalizan-
do 442 sessões/mês, o plano 
prevê ainda a maior oferta de 
consultas multiprofissionais, 
entre elas, dermatológica, far-
macêutica, oncológica, gas-
troenterologia, ginecológica, 
cardiologia, mastologia, nutri-
ção, assistente social, fisiotera-
peuta, enfermagem, cuidados 
paliativos, pneumologia, proc-
tologia, urologia e psicologia, 
bem como a implantação de 
mais um leito de UTI adulto 
tipo II.

De acordo com o deputado, 
o valor, que será acrescido ao 
plano já existente, contribuirá 
de maneira significativa para 
o aperfeiçoamento do aten-
dimento ambulatorial, para a 
ampliação dos leitos de qui-

mioterapia e para o fortaleci-
mento dos serviços de apoio 
diagnóstico e terapêutico em 
oncologia, como mamografias, 
ressonâncias magnéticas, to-
mografias, endoscopias, colo-
noscopias, anatomopatológi-
cos, entre outros. 

“Diante do surgimento 
de novos casos de câncer na 
Macro Região Sudoeste, que 
compreende 27 municípios, 
é de extrema importância o 
fortalecimento e desenvolvi-
mento de ações e serviços de 
assistência à saúde de forma 
regionalizada. Esse valor, que 
somado ao atual plano de co-
financiamento, resultará em 
benefícios importantes para a 
nossa população, sobretudo, 
para os pacientes que estão em 
tratamento, proporcionando 
mais esperança e dignidade 
para quem está na luta contra 
essa terrível doença”, destacou 
o parlamentar. 

Recurso solicitado pelo 
parlamentar à SES/GO 
complementará o plano de 
cofinanciamento das ações 
e serviços junto à unidade 
hospitalar, beneficiando, 
dessa forma, milhares de 
pacientes oncológicos da 
região

Lucas do Valle: “Verba contribuirá para o aperfeiçoamento do 
atendimento ambulatorial, ampliação de leitos de quimioterapia e 
fortalecimento dos serviços de apoio diagnóstico e terapêutico em 

oncologia” — Foto: Reprodução.

Chapadão do Céu sedia abertura 
Campeonato Goiano de Motocross 2024

REDAÇÃO

O evento, reconhecido 
como um dos maiores e me-
lhores campeonatos estaduais 
de motocross do país, contou 
com a cobertura completa e 
oficial do site Show Radical, re-
presentado por Rodrigo Junior.

Um dos estaduais com a 
maior premiação em dinhei-
ro do país, o Goiano de Moto-
cross entregará cerca de R$24 
mil na etapa desse final de se-
mana, distribuídos entre todas 
as categorias. Lembrando que 
como forma de incentivo, as 
categorias MXF, 50 e 65cc tem 
suas inscrições GRÁTIS, válido 
apenas aos pilotos que fizeram 
de forma antecipada.

Durante a emocionante 
competição foi inaugurada a 
torre de transmissão da pista 
municipal de motocross.

O evento 
Sob sol forte, os pilotos fo-

ram responsáveis por corridas 
de alto nível acompanhadas 
por um bom número de espec-
tadores, marca registrada nas 
etapas do estadual.

A programação do dia co-
meçou com a entrega dos tro-
féus aos campeões do Goiano 
de Motocross 2023, feita pelo 
Moto Club GP, seguida por um 
café da manhã para pilotos e 
equipes. A inauguração da tor-
re de transmissão e cronome-
tragem também fez parte da 
programação, graças ao apoio 
da Prefeitura de Chapadão do 

Céu e demais secretarias.
A pista, já conhecida pelos 

pilotos, proporcionou provas 
emocionantes durante todo o 
fim de semana. Arquibancadas 
com visão completa da pista, 
banheiros e praça de alimen-
tação foram preparados para o 
público.

Nas principais categorias, 
Luiz Filipe e Rodrigo Borges fo-
ram os grandes nomes da MX 
Pró. Na primeira bateria, Luiz 
Filipe fez uma grande corrida 
e cruzou a linha de chegada 
para vencer com uma vanta-
gem maior de 20 segundos sob 
o segundo colocado.

A segunda bateria contou 
com uma reviravolta, onde 
duas quedas tiraram Luiz Filipe 
da briga pela ponta. Enquan-
to isso, o piloto Belco Racing, 
Rodrigo Borges, que assumiu 
a liderança da bateria logo nas 
primeiras voltas, acelerou forte 
para vencer a segunda prova 
e conquistar a vitória também 
no overall. Na soma das bate-
rias, João “Bidu” foi o segundo 
colocado, Luiz Filipe o terceiro, 
Gabriel Cirino o quarto e He-
ber Tomaz em quinto.

Na 65cc, Arthur Lorenzo 
e Enzo Gabriel levantaram a 
torcida em uma disputa ele-
trizante. Arthur saiu na frente, 
mas no decorrer da prova foi 
alcançado por Enzo, que co-
locou pressão no adversário 
por algumas voltas. Lorenzo 
foi consciente para suportar 
os ataques e cruzar a linha de 
chegada na frente.

Nas demais categorias, Mi-
chael Pereira venceu a Inter-
mediária, Heber Tomaz ven-
ceu a MX3, Nélio de Oliveira 
venceu a MX4. Em breve anun-
ciaremos a data e local da se-
gunda etapa do campeonato.

Chapadão do Céu, GO, 
recebeu a abertura oficial 
da temporada 2024 do 
Campeonato Goiano de 
Motocross, mais conhecido 
como MXGO, no último fim 
de semana.

Lucas do Valle: “Verba contribuirá para o aperfeiçoamento do atendimento ambulatorial, ampliação de leitos 
de quimioterapia e fortalecimento dos serviços de apoio diagnóstico e terapêutico em oncologia” — Foto: 

Reprodução.
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Aquecimento global torna fungos patogênicos 
mais perigosos para os humanos

Patrick de Noronha

O aquecimento global está 
tornando os fungos patogêni-
cos mais perigosos para os hu-
manos, segundo uma equipe 
de pesquisa. A revista “Scien-
ce” explica que o aumento das 
temperaturas, relacionado às 
mudanças climáticas, pode 
intensificar a ameaça que es-
ses fungos representam para a 
saúde humana.

Os cientistas há muito tem-
po temem que o aquecimento 
global torne os fungos mais 
perigosos para os seres hu-
manos. Essa preocupação foi 
confirmada por um estudo 
publicado na revista “Nature 
Microbiology”, que sugere que 
o aquecimento global pode 

aumentar a virulência desses 
patógenos, tornando-os mais 
capazes de infectar humanos e 
mais agressivos.

O estudo analisou amos-
tras de sangue de 96 pacientes 
hospitalizados por infecções 
fúngicas em hospitais chine-
ses entre 2009 e 2019. Os mi-
crobiologistas do Instituto de 
Microbiologia da Academia 
Chinesa de Ciências desco-
briram um fungo, especifica-
mente uma levedura chamada 
Rhodosporidiobolus fluvialis, 
que não era conhecida por in-
fectar humanos. Esta levedura 
mostrou-se resistente aos me-
dicamentos antifúngicos mais 
comuns, como o fluconazol e a 
caspofungina.

Os pesquisadores realiza-
ram experimentos em labo-
ratório que confirmaram a 
capacidade dessa levedura de 
infectar mamíferos. Eles obser-
varam que, quando cultivada a 
37 °C, a levedura mutava e se 
tornava mais agressiva do que 
quando cultivada a 25 °C.

Dias mais quentes
Além disso, a levedura se 

tornava ainda menos sensível 
aos medicamentos. Isso ex-
plica por que a infecção por 
Rhodosporidiobolus fluvialis 
foi fatal para dois pacientes. Os 
pesquisadores sugerem que, 
uma vez no sangue dos pa-
cientes, à temperatura média 
de 37 °C, Rhodosporidiobolus 
fluvialis se torna formidável e 
invencível.

Arturo Casadevall, pesqui-
sador da Universidade Johns-
-Hopkins, explicou à “Scien-
ce” que se os fungos reagem 
ao calor dos mamíferos com 
mudanças em seu material 
genético, eventos semelhantes 
podem ocorrer durante dias 
muito quentes.

David Denning, pesquisa-
dor em doenças infecciosas na 
Universidade de Manchester, 
comentou que esta é uma des-
coberta notável e inesperada, 
mas preocupante para o futuro.

Com as mudanças climá-
ticas, os “dias muito quentes” 
devem se tornar cada vez mais 
frequentes, aumentando o ris-
co de infecções fúngicas mais 
agressivas e resistentes.

A revista “Science” 
explica que o aumento 
das temperaturas, 
relacionado às mudanças 
climáticas, pode 
intensificar a ameaça que 
esses fungos representam 
para a saúde humana

CIÊNCIA

Estudo analisou amostras de sangue de
96 pacientes hospitalizados por infecções fúngicas

Potássio como remédio para o excesso de sal

Patrick de Noronha

O consumo excessivo de clo-
reto de sódio (sal de cozinha) 
está associado à hipertensão, 
uma das principais causas de 
mortes prematuras. O “New 
Scientist” questiona se a suple-
mentação de potássio poderia 
ser uma solução mais eficaz do 
que simplesmente eliminar o 
sal da dieta.

O semanário britânico de-
dicou sua capa de 8 de junho 

ao tema do sal e suas implica-
ções para a saúde. O jornalista 
Graham Lawton destacou que 
a hipertensão é uma das princi-
pais causas de mortes prematu-
ras e que muitos estudos mos-
tram uma relação direta entre 
o consumo de sal e a pressão 
arterial elevada. Para metade 
da população, há uma relação 
linear entre a ingestão de sal e 
a pressão arterial, justificando a 
recomendação de reduzir dras-
ticamente o consumo de sal.

A redução do consumo de sal 
pode ser difícil, especialmente 
para aqueles que não preparam 
suas próprias refeições. Além 
disso, alguns pesquisadores su-
gerem que uma ingestão muito 
baixa de cloreto de sódio pode 
ser prejudicial.

A suplementação de potássio 
é proposta como uma alternati-
va viável para reduzir a pressão 
arterial. Bruce Neal argumenta 
que os governos deveriam pro-
mover o uso de sal de mesa en-
riquecido com potássio, desta-
cando os benefícios potenciais 
para a saúde pública e o baixo 
custo dessa intervenção.

A suplementação de potás-
sio pode ser uma solução eficaz 
para combater a hipertensão 
associada ao consumo exces-
sivo de sal. Promover o uso de 
sal enriquecido com potássio 
pode trazer grandes benefícios 
para a saúde pública, sendo 
uma intervenção de baixo custo 
e potencialmente mais fácil de 
implementar do que a redução 
drástica do consumo de sal.

Consumo excessivo de 
cloreto de sódio (sal de 
cozinha) está associado 
à hipertensão, uma das 
principais causas de 
mortes prematuras

Hezbollah adota discurso cada
vez mais “belicoso” contra Israel

Patrick de Noronha

O Hezbollah, grupo libanês 
pró-iraniano, tem adotado um 
discurso cada vez mais belico-
so contra Israel, aumentando o 
risco de uma guerra em grande 
escala. Após meses de trocas 
de tiros esporádicas, a tensão 
escalou com o Hezbollah bom-
bardeando o norte de Israel em 
retaliação à morte de um de 
seus combatentes.

O secretário-geral do Hez-
bollah, Hassan Nasrallah, 
ameaçou Israel com ataques 
por terra, mar e ar, incluindo 
a possibilidade de incursões 
na Galileia e ataques a navios 
no Mediterrâneo. O Hezbollah 

lançou “dezenas de foguetes 
Katioucha” contra uma posi-
ção militar no norte de Israel 
em resposta a um ataque isra-
elense que matou um de seus 
comandantes. Em paralelo, os 
Estados Unidos enviaram um 
emissário a Beirute para tentar 
desarmar a situação.

A retórica agressiva de Nas-
rallah e as ações militares do 
Hezbollah indicam uma esca-
lada significativa no conflito, 
com ambos os lados se pre-
parando para uma possível 
guerra total. A intervenção dos 
Estados Unidos mostra a pre-
ocupação internacional com a 
estabilidade da região. Apesar 
das ameaças, Nasrallah afir-

mou que não deseja uma guer-
ra total, sugerindo que a retó-
rica pode ser uma tentativa de 
dissuadir Israel de intensificar 
o conflito.

A situação na fronteira en-
tre Israel e Líbano está extre-
mamente tensa, com o risco 
de uma guerra em grande es-
cala mais alto do que nunca. 
A comunidade internacional, 
especialmente os Estados Uni-
dos, está tentando mediar a si-
tuação para evitar um conflito 
maior. A retórica do Hezbollah, 
embora agressiva, pode ser 
uma estratégia para evitar uma 
escalada, mas a situação per-
manece volátil e imprevisível.

Hezbollah, grupo libanês pró-iraniano, aumenta risco de uma guerra em 
grande escala no Oriente Médio

Suplementação de potássio pode ser uma
solução eficaz para combater a hipertensão
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Advogados eleitorais 
divergem sobre 
inelegibilidade de Fred
Rodrigues, lançado pelo PL

Eugênio Lourenço Dias, do
PSOL, pode sair da disputa
à prefeitura de Anápolis

Redação

Lançado oficialmente nes-
ta quarta-feira (19) como pré-
-candidato do PL à Prefeitura 
de Goiânia, Fred Rodrigues 
(PL) ocupava, até 2023, o cargo 
de deputado estadual na As-
sembleia Legislativa de Goiás 
(Alego).

Fred foi cassado pelo Tribu-
nal Superior Eleitoral (TSE), em 
virtude da não apresentação da 
prestação de contas relativa às 
eleições de 2020, quando con-
correu a vereador em Goiânia.

O Portal 6 consultou advoga-
dos eleitorais e o entendimento 
sobre a atual situação do pré-

-candidato é difuso. Enquanto 
alguns afirmaram que a cassa-
ção o tornou automaticamente 
inelegível, outros disseram que 
a perda de mandato na Alego 
não o torna inapto para dispu-
tar outros cargos.

Advogado do PL em Goi-
ânia, Victor Hugo dos Santos 
apresentou documento que 
comprova a quitação eleitoral 
de Fred Rodrigues, mostran-
do que ele não possui dívidas 
com a Justiça Eleitoral. Por 
outro lado, o advogado do PT, 
Edilberto Dias, já afirmou que 
o partido irá entrar com repre-
sentação no TSE para impug-
nar a pré-candidatura.

Fred Rodrigues: lançado pelo PL à prefeitura de Goiânia

Redação

Presidente municipal do 
PSOL em Anápolis, Marcelo 
Moreira afirmou ao Portal 6 
que o partido ainda não deci-
diu qual medida será tomada 
após Eugênio Lourenço Dias, 
pré-candidato da sigla à Pre-
feitura de Anápolis, deixar a 
disputa.

Segundo Marcelo, só haverá 
uma decisão oficial após o final 
de semana, depois do encontro 
de formação política com as 
pré-candidaturas da legenda 

em Goiás. “No final de semana 
nos reuniremos e tomaremos 
uma decisão sobre apresentar 
uma nova pré-candidatura ou 
não”, respondeu o presidente 
municipal.

Nacionalmente, PSOL e 
Rede Sustentabilidade estão 
federados. No entanto, os par-
tidos vivem um imbróglio em 
Anápolis. Enquanto a Rede de-
fende apoio a pré-candidatura 
de Antônio Gomide (PT) já no 
primeiro turno, o PSOL ainda 
não está convicto de seguir a 
decisão do parceiro.

Café da manhã

ULISSES AESSE

ulissesaesse6@gmail.com

‘Nossas dúvidas são traidoras e nos fazem perder o que, 
com frequência, poderíamos ganhar, por simples 

GOIÂNIA

Eugênio Lourenço Dias: desistência em Anápolis

O governo Lula3 só tem uma saída para se reabilitar e disputar a 
reeleição: sedimentar a Petrobras para desenvolver uma política 
pública no preço dos combustíveis e readequar o futuro do 
Banco Central, hoje a serviço dos grandes poderes aquisitivos. 
Lula já deu o primeiro passo: nomeou Magda Chambriand para 
a presidência da Petrobras e já busca um sucessor para a sua 
‘pedra no sapato’, Campos Neto, hoje na presidência do Bacen. 
O Brasil não vai para frente penalizando o pobre do trabalhador, 
com juros aviltantes e preços escorchantes dos combustíveis. 
Pela primeira vez na história do País, o preço do diesel chegou ao 
topo de todos os combustíveis vendidos no mercado. O modal 
brasileiro, por erro do governo militar, na época, é praticamente o 
rodoviário, que usa o diesel como principal emulador de sua frota 
que corta o País, de Norte a Sul. À Lula foi dada a última chance.

lO Quintal do Jajá terá show de samba 
raiz e partido-alto dos cantores 
Danilo Carvalho e Pedro Jordão (foto) 
neste domingo, a partir das 13h30. O 
repertório inclui canções autorais dos 
músicos e interpretações de sucessos 
de Arlindo Cruz, Zeca Pagodinho, 
Candeia, Nei Lopes e Almir Guineto, e 
outros nomes. No Centro de Goiânia, o espaço gastronômico 
e cultural ficará aberto das 12h às 18h no domingo.
lO mercado imobiliário em Goiânia está aquecido e é nesse 

clima de otimismo, a Brasal Incorporações promove neste 
sábado, o Dia B, um evento focado na comercialização de 
imóveis de alto padrão de dois quartos.
lEsse julgamento do STF sobre descriminalização da posse da 

maconha para uso pessoal virou novela. Será que termina?! 
lPara os amantes da culinária francesa, a Terral Incorporadora 

promove neste sábado um festival de croissant. O evento 
contempla a campanha Me Encontrei, e será no Espaço Terral, 
no Setor Marista, a partir das 9h. 
l’Pois tudo o que Deus criou é bom, e nada deve ser rejeitado, se 

for recebido com ação de graças, pois é santificado pela palavra 
de Deus e pela oração’. - 1 Timóteo 4:4-5 

Economia não avança 
se não mudar gestões 

E conseguiu
Goiano, o cantor Christyan 
(foto) teve um pé, para não 
dizer os dois, fincados na 
antiga Vila Operária, hoje 
Setor Centro-Oeste, região 
de Campinas, em Goiânia. 
Foi de longe o goiano mais 
esforçado para conseguir 
fazer sucesso na música 
fora de seu estado.

Telinha
Zezinho, seu apelido de 
infância, participou do 
programa ‘O Mundo é das 
Crianças’, na TV Anhanguera, 
programa que esse colunista 
chegou a assistir ao vivo. 

Outro habitué
O jornalista, cineasta e 
ilustrador, Tede Silva, falecido 
em Paris, no ano passado, 
era, também, um dos 
habituês do programa. 
Nele, Tede, antes Wilson 
Tadeu, chegou a ganhar 
um dos troféis num 
concurso de desenho 
sobre o personagem 
central do programa,  
o ‘Bandeirantes’. 

Na cara
Lógico que a visita de Putin à 
Coréia do Norte foi uma clara 
provocação ao presidente 
dos EUA, Joe Biden.  

Nas alturas
O dólar subindo deixa 
a economia brasileira 
mais ‘doida’. O governo, 
principalmente.  

Perigo
Nas redes sociais, gente 
apoiando o linchamento 
que aconteceu em Senador 
Canedo. Quantos inocentes 
já foram linchados no Brasil?   

Pelas leis
A vítima, lógico, tinha o 
direito de ser julgado pelas 
leis brasileiras e não vítima da 
justiça pelas próprias mãos. 

Certinho
Uma deputada federal foi 
cassada por usar verbas de 
campanha para fazer uma 
harmonização facil. A 
justiça eleitoral agiu 
mais do que certo.

‘UM HOMEM NEGRO, ANALFABETO, DE 18 ANOS, É CONSIDERADO TRAFICANTE COM 20G. ALGUÉM COM MAIS DE 30 ANOS, BRANCO, COM CURSO SUPERIOR, SÓ É 
CONSIDERADO TRAFICANTE EM MÉDIA COM 60G. ESTAMOS FALANDO DA MESMA SITUAÇÃO. A POLÍCIA CHEGA. OS DOIS, EM TESE, PODEM ESTAR LADO A LADO. SE OS DOIS 

ESTIVEREM COM 20G, SÓ O NEGRO É PRESO. ISSO NÃO É JUSTIÇA’, MINISTRO ALEXANDRE DE MORAES, DO STF

Candidata de Bolsonaro no Canedão  
Durante a sua visita a Goiânia, o ex-presidente 
Bolsonaro manifestou seu apoio à pré-
candidatura de Welma Lira, em Senador 
Canedo. O lançamento aconteceu na Rua 44, 
em Goiânia. Welma acredita que isso deve 
influenciar muito sua eleição à Prefeitura de 
Senador Canedo. Atualmente, ela é vereadora 
do PL e defensora de causas sociais da 
população. Bolsonaro disse a Welma: ‘Senador 
Canedo tem que eleger uma mulher que seja 
gestora igual a você’.

Nova edição do Festival ABC da Boa Mesa 
Prepare-se para uma imersão memorável em negócios e 
gastronomia. Cristalina, Goiás, recebe a 4ª FAICRIS e o 8º Festival 
ABC da Boa Mesa de 26 a 29 de junho. Realizados pela Associação 
Comercial Agro Industrial Cristalina (ACAIC) e Câmara dos Dirigentes 
Lojistas de Cristalina (CDL), os eventos destacam-se por impulsionar 
o desenvolvimento econômico local e atrair visitantes de diversas 
regiões. A FAICRIS promete um crescimento significativo, com a 
expectativa de 45 mil visitantes e um aumento de 100% no volume 
de negócios comparado ao ano passado. O Festival ABC da Boa 
Mesa foi ampliado com uma vasta programação. Os eventos são 
uma vitrine de inovação e tecnologia para os visitantes.
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35 vereadores de Goiânia vão
tentar novo mandato em 2024

Helton Lenine

Todos os 35 vereadores de 
Goiânia vão concorrer às 37 
cadeiras que estarão em dis-
puta nas eleições municipais 
de 2024. Até o momento, não 
houve nenhuma sinalização 
entre os parlamentares para 
uma pré-candidatura a prefei-
to, vice-prefeito ou desistência 
da sequência do mandato. A 
situação é diferente dos verea-
dores eleitos em 2016, quando 
sete não tentaram a reeleição 
em 2020. Em razão isso, houve 
uma renovação de mais de 60% 
no último pleito, quando ape-
nas 13 parlamentares foram 
reeleitos.

Dos vereadores eleitos em 
2020, apenas Clécio Alves (Re-
publicanos) e Mauro Rubem 
(PT) não vão concorrer à reelei-
ção, já que exercem mandatos 
de deputado estadual conquis-
tados em 2022. Os suplentes 

que ingressaram, Denício Trin-
dade (União Brasil), e Kátia 
Maria (PT), são pré-candidatos 
a reeleição. 

O número também aumenta 
quando se soma os vereadores 
cassados por fraude na cota de 
gênero e por infidelidade parti-
dária. Todos são postulantes a 
uma cadeira na Câmara.

Em 2020, não concorre-
ram à reeleição: Rogério Cruz 
(Republicanos) – concorreu a 
vice-prefeito na chapa de Ma-
guito Vilela; Andrey Azeredo 
(MDB) – não tentou reeleição; 
Dra. Cristina – lançou-se pré-
-candidata a prefeitura, mas foi 
impedida pelo Patriota; Milton 
Mercês (PSDB) – não tentou 
reeleição; Felisberto Tavares 
(PSB) – não tentou reeleição; 
Paulinho Graus (PDT) – não 
tentou reeleição; Welington 
Peixoto (Patriota) – não tentou 
reeleição.

A Câmara de Goiânia pro-
mulgou, em 2023, aumento de 
35 para 37 no número de verea-
dores. A mudança é determina-
da por emenda à Lei Orgânica 
aprovada, em turno definitivo, 
em julho daquele ano.. Trata-se 
de uma adequação à Constitui-

ção Federal, que condiciona a 
quantidade de parlamentares 
à população das cidades. Se-
gundo o último Censo do IBGE, 
Goiânia tem 1 milhão e 437 mil 
habitantes.
    
Cotados

O presidente da Câmara 
Municipal, Romário Policarpo 
(PRD), e os vereadores Aava 
Santiago (PSDB) e Lucas Kitão 
(União Brasil) chegaram a ser 
cotados para a disputa majori-
tária (prefeito (a) ou vice), mas 
não toparam o desafio e opta-
ram pela tentativa de reeleição.

O PRD, presidido pelo em-
presário Jorcelino Braga, cogi-
tou lançar Romário Policarpo a 
prefeito ou mesmo a vice-pre-
feito, em aliança com o em-
presário Sandro Mabel (União 
Brasil, mas o vereador preferiu 
ouvir as bases e vai buscar novo 
mandato ao Legislativo

O PSDB, comandado pelo 
ex-governador Marconi Pe-
rillo, admitiu a pré-candida-
tura de Aava Santiago ao Paço 
Municipal, mas recuou e optou 
pelo jornalista Matheus Ribei-
ro. Santiago foi lembrada para 
vice, mas segue como concor-

rente à Câmara.
Lucas Kitão sonhou com a 

disputa à prefeitura de Goiânia, 
foi preterido pelo PSD e ingres-
sou no União Brasil para tentar 
volta ao Legislativo.

Sandes Júnior, que disputou 
três vezes a prefeitura de Goiâ-
nia, trocou o PP pelo MDB para 
concorrer novamente à Câ-
mara Municipal. Chegou a ser 
lembrado para vice.
    
Histórico

Por ser o maior colégio elei-
toral do Estado, Goiânia sem-
pre projetou os seus políticos 
que chegaram à Câmara Mu-
nicipal. Nomes como Iris Re-
zende, Daniel Antônio, Iram 
Saraiva, Darci Accorsi, Pedro 
Wilson, Aldo Arantes, Bruno 
Peixoto, Daniel Vilela, Fran-
cisco Jr, Jorge Kajuru, Denise 
Carvalho, Conceição Gayer, 
Rogério Cruz conquistaram 
mandatos de deputado estadu-
al, deputado federal, senador e 
prefeito da capital.

A mais longeva carreira polí-
tica, que começou como verea-
dor de Goiânia, é a do advoga-
do Iris Rezende Machado. Ele 
foi presidente da Casa, presi-

dente da Assembleia Legislati-
va, prefeito de Goiânia por qua-
tro mandatos, governador de 
Goiás por duas vezes, ministro 
da Agricultura (governo José 
Sarney) e da Justiça (governo 
Fernando Henrique).

O advogado Aldo Arantes, 
que presidiu a União Nacional 
dos Estudantes (UNE), saiu do 
Legislativo goianiense e se pro-
jetou na Câmara Federal, inte-
grando, por exemplo, a Assem-
bleia Nacional Constituinte.

O professor Iram Saraiva 
também foi vereador, deputa-
do estadual e deputado federal, 
além de senador da República. 
Foi membro da Assembleia Na-
cional Constituinte.

Os professores Darci Accorsi 
e Pedro Wilson, também verea-
dores, foram longe: o primeiro 
deputado estadual e prefeito da 
capita o segundo, deputado fe-
deral e prefeito de Goiânia.

O advogado Daniel Antônio 
de Oliveira saiu da Câmara Mu-
nicipal, chegou à Assembleia 
Legislativa e elegeu-se prefeito 
de Goiânia. Depois, retornou 
ao Legislativo municipal.

Da atual legislatura, 
nenhum parlamentar 
se dispõe a enfrentar as 
urnas para prefeito ou 
vice

ELEIÇÕES 2024

Romário Policarpo (PRD) Aava Santiago (PSDB) Lucas Kitão (União Brasil) Sandes Júnior (MDB)

PC do B retira nome de Tokarski 
e anuncia apoio a Adriana Accorsi

Helton Lenine

O PCdoB anunciou reti-
rada da pré-candidatura do 
engenheiro e professor uni-
versitário Fábio Tokarski e de-
clarar apoio à pré-candidatura 
de Adriana Accorsi, do PT. O 
comunicado foi feito, quar-
ta-feira, 19, após reunião em 
Brasília, entre Adriana, Tokar-
ski e a presidente nacional do 
PCdoB, Luciana Santos, que 
também é ministra da Ciên-
cia, Tecnologia e Inovações do 
governo Lula “Feliz e honrada 
por caminharmos juntos em 
mais este momento importan-
te de nossa trajetória de luta”, 
comentou Adriana.

Participaram da reunião os 
presidentes do PCdoB de Goi-

ânia, professor Railton Nasci-
mento, e o presidente do PC-
doB de Goiás, Honório Ângelo, 
respectivamente presidentes 
da Federação Brasil da Espe-
rança de Goiânia e de Goiás.

O presidente do PCdoB em 
Goiânia, Professor Railton 
Nascimento, se referiu à deci-
são como uma unificação para 
conter o avanço da extrema 
direita. “Então, neste momen-
to, o projeto pessoal do Fábio 
Tokarski, a pré-candidatura 
fica retirada para caminhar-
mos junto com a Adriana”, dis-
se.

Em nota divulgada, o PC-
doB declarou que Fábio Tokar-
ski, “que até aqui cumpriu 
importante papel como pré-
-candidato partido, continua-

rá trabalhando na construção 
da pré-campanha de Accorsi”.

Dificuldades
Adriana Accorsi (PT) tem 

encontrado dificuldade para 
ampliar alianças com partidos 
que não sejam apenas da es-
querda brasileira. Atualmente, 
a petista tem o apoio do PSOL, 
Rede, PCdoB e atrai o PSB.

Até há duas semanas, o 
Partido Verde também era um 
aliado certo para a eleição em 
Goiânia. Mas, na semana pas-
sada, o presidente estadual 
Cristiano Cunha rompeu com 
o PT e retirou apoio da legenda 
à pré-candidatura de Adriana 
Accorsi. Motivo: a nomeação 
do ex-presidente estadual do 
Cidadania, Gilvane Felipe, 

para comandar a superinten-
dência do Instituto do Patri-
mônio e Artístico Nacional 
(Iphan). A indicação foi da 
deputada.

Adriana Accorsi afirma 
que tem conversado com 
outros partidos e diz não ter 
preconceito com nenhuma 
legenda. 

Adriana Accorsi, Fábio Tokarki, Luciana Santos, Railton Nascimento e 
Honório Ângelo: unidade da esquerda
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Hospital Estadual de 
Águas Lindas tem 
sua primeira alta

51° Leilão Fomentar ocorrerá dias 25 e 26

Daniel e prefeito 
de Jataí inauguram 
duplicação de via que 
homenageia Maguito

Unidade de saúde explica sistema de atendimento. Regulação garante 
atenção para população do Entorno do Distrito Federal

Vice-governador e Humberto Machado 
entregaram trecho de 5,1 quilômetros que liga 
Parque JK, na entrada da cidade, à BR-060. 
Câmara aprovou homenagem 
ao ex-governador

Paciente Edmar Rocha Pires, morador de Águas Lindas, marca história do Heal: primeira alta

Redação 

O Hospital Estadual de 
Águas Lindas Ronaldo Ramos 
Caiado Filho (Heal)  teve sua 
primeira alta: ela foi registrada 
na manhã de quinta-feira, 20. 
Edmar Rocha Pires, morador 
de Águas Lindas, foi o paciente.

A unidade completa uma 
semana de funcionamento na 
segunda-feira, 24. Com 200 co-
laboradores e 20 médicos que 
atuam pelo Sistema Único de 
Saúde (SUS), Edmar foi recebi-
do no dia 17 com um quadro de 
doença respiratória.

Ele fez exames e recebeu 
cuidados especializados até ser 
liberado para voltar para casa, 
após três dias de internação. 

Segundo a unidade, a alta 
humanizada incluiu uma re-
cepção dos familiares e a des-
pedida da equipe médica. O 
homem havia sido encaminha-
do pela Central de Regulação 
proveniente da UPA de Águas 
Lindas, onde recebeu a primei-
ra atenção, como manda o pro-
tocolo.

O diretor-técnico da unida-
de Nonato Diniz explica que 
os serviços de saúde pública 
funcionam em rede, responsá-
vel por gerenciar e coordenar 
o acesso de pacientes. “A re-
cepção será sempre pela Re-
gulação, que atua em conjunto 
com a saúde dos municípios 
atendidos na região. As unida-
des básicas de saúde recebem 

os pacientes e fazem o primeiro 
atendimento. Se for necessário 
encaminhamento para inter-
nação, isso é feito pela Regula-
ção”, frisa.

Outra característica sobre o 
atendimento no HEAL é a rea-
lização de exames laboratoriais 
e de imagem, como tomografia 
e ressonância magnética, que 
também serão encaminhados 
pela Regulação. “De qualquer 
modo o Hospital de Águas Lin-
das estará pronto para prestar 
uma atenção à saúde com má-
xima eficiência e humanização 
para Águas Lindas e região do 
Entorno do Distrito Federal”, fi-
naliza o diretor.

Redação

Ao lado do prefeito Hum-
berto Machado, o vice-gover-
nador Daniel Vilela entregou à 
população de Jataí, na quarta-
-feira, 19, a duplicação do tre-
cho urbano de 5,1 quilômetros 
que liga Jataí à BR-060. 

Orçada em R$ 11 milhões,  a 
obra foi custeada com recursos 
da Prefeitura. 

Batizada com o nome do ex-
-governador, ex-senador e ex-
-prefeito Maguito Vilela, pai de 
Daniel, a avenida recebeu novo 
paisagismo e conta agora com 
canteiro central de três metros 
de largura. É iluminada com 
lâmpadas de LED e cabeamen-
to subterrâneo.

“Os jataienses têm um novo 
cartão-postal. Além de embele-
zar Jataí, a duplicação permite 
que os motoristas trafeguem 
com mais segurança. Quem 
chegar aqui vai ter a impressão 
de uma cidade pujante e em 
franco desenvolvimento”, disse 
Daniel. 

A solenidade de inaugura-
ção, realizada próximo ao mi-
rante com a réplica da imagem 
de Cristo Redentor e ao Lago 
JK, contou com a presença de 
centenas de moradores, de 
amigos e de familiares de Ma-
guito, como seu sobrinho, o 
ex-deputado federal Leandro 
Vilela.

Ao falar sobre o homenage-
ado, Daniel afirmou que “sem 
falsa modéstia, ele foi um ho-
mem predestinado por Deus”. 
O vice-governador confiden-
ciou que apesar da tristeza que 
o acometeu no dia 14 de janeiro 
de 2021, data em que Magui-
to foi enterrado em Jataí – ele 
morreu no dia anterior -, havia 
a compreensão, pelo que viu 
no velório e nas manifestações 
que recebeu, que “o povo goia-

no o reconheceu como alguém 
que cumpriu muito bem sua 
missão na Terra”. 

“Ele tinha muito orgulho de 
ser jataiense. Fez tudo que es-
tava ao seu alcance para que 
a cidade pudesse crescer e se 
desenvolver”, ressaltou. “Agra-
deço, em nome de toda a nos-
sa família, pelo respeito e por 
tamanha deferência com meu 
pai. Estamos todos emociona-
dos e felizes”, sublinhou o vice-
-governador.

Humberto Machado res-
gatou a biografia de Maguito, 
que além dos cargos públicos 
já mencionados, também foi 
vereador, deputado estadu-
al, vice-governador, deputado 
federal e vice-presidente do 
Banco do Brasil. A fim de ilus-
trar o quanto os dois mandatos 
dele como prefeito de Apareci-
da de Goiânia tiveram êxitos, 
Humberto também deu ênfase 
ao fato de que em 2020, o pai 
de Daniel foi eleito prefeito da 
capital “sem fazer campanha”, 
pois estava internado em São 
Paulo para tratar de complica-
ções da Covid-19.

O prefeito ainda enumerou 
feitos de Maguito que benefi-
ciaram diretamente o muni-
cípio, como a construção do 
Ginásio “Vilelão” e de rodovias 
que ligam a cidade à Aporé e à 
Barra do Garças, entre outras; 
a doação da área para a edifi-
cação da Universidade Federal 
de Jataí (UFJ); a viabilização 
de 130 quilômetros de esgoto 
sanitário; e a articulação junto 
ao Governo Federal para dupli-
cação da BR-060, entre Jataí e 
Goiânia, citada por Humberto 
como a “maior obra rodoviária 
do Sudoeste goiano”. “Magui-
to também foi o primeiro filho 
desta cidade a ser eleito depu-
tado federal”, encerrou. 

Redação 

O 51º Leilão Fomentar, or-
ganizado pela Secretaria de 
Indústria, Comércio e Serviços 
(SIC), por meio do seu Fundo 
de Participação e Fomento à 
Industrialização do Estado de 
Goiás (Fomentar), via Comis-
são Permanente de Licitação e 
Comissão Supervisora, teve a 
data alterada e será realizado 
nos dias 25 e 26 de junho.

Aos interessados, as propos-
tas deverão ser encaminha-
das de forma eletrônica, pelo 
e-mail compras.sic@goias.gov.
br, com cópia para luciano.

dantas@goias.gov.br, nos ter-
mos dos decreto nº 5.036, de 
16/04/1999, e alterações in-
troduzidas pelos decretos nº 
5.059/1999 e nº 5.799, de 16 de 
julho de 2003, nas datas estipu-
ladas e no limite do horário de 
expediente comercial.

As mesmas deverão estar 
digitalizadas, de forma visível, 
contendo a assinatura do re-
presentante legal, com reco-
nhecimento de firma ou por 
meio de certificado digital, 
devidamente documentada, 
e encaminhadas em uma via 
cada, em arquivo único, na se-
guinte ordem: 1º – proposta de 

liquidação do saldo devedor; 
2º – ofício de transferência da 
titularidade da bolsa garantia; 
3º – documento de arrecadação 
pagos, quando houver; 4º – do-
cumentos da empresa e do re-
presentante legal.

As propostas serão avaliadas 
pela Comissão Permanente de 
Licitação e pela Comissão Su-
pervisora, e só terão validade 
após o retorno do recebimento 
pela Comissão Permanente de 
Licitação. Informações com-
plementares poderão ser obti-
das por meio do telefone: (62) 
3201-5428.

Prefeito de Jataí Humberto Machado e vice-governador
Daniel Vilela inauguraram duplicação de avenida

DATA ALTERADA

HÉLMITON PRATEADO

JOTA EURÍPEDES
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No forte movimento político causado pela mudança do 
nome da chapa do PL, na disputa pela prefeitura de Goiâ-
nia, o pré-candidato da base governista, Sandro Mabel (UB) 
pode ser o maior beneficiado, caso Fred Rodrigues (PL) não 
absorva, em sua totalidade, os votos que estavam agregados 
ao deputado Gustavo Gayer (PL). Além disso, Mabel deverá 
contar com um empenho mais assertivo do governador, no 
corpo-a-corpo com o eleitor, a partir das convenções, que 
se encerram em 5 de agosto. Até a semana passada, havia 
o grupo de três pré-candidatos: Vanderlan Cardoso (PSD), 
Adriana Accorsi (PT) e Gustavo Gayer (PL), brigando ponto 
a ponto pela liderança nas pesquisas de opinião. Agora, sem 
Gayer, é possível que Mabel se aproxime desse grupo. Claro, 
há a possibilidade de Fred manter os números conseguidos 
por seu colega de partido, porém, historicamente, os votos 
em Goiânia são muito identificados com lideranças e não 
com partidos ou correntes ideológicas. Já Vanderlan Car-
doso (PSD), que teve recentes desgastes com Gayer, poderá 
não obter uma adesão significativa dos eleitores do deputa-
do bolsonarista, mesmo possuindo forte identificação com 
correntes conservadoras em Goiânia. Adriana Accorsi (PT) 
assiste o processo à distância, aguardando as novas pesqui-
sas, para avaliar a redistribuição de votos que a alteração da 
chapa trouxe para o cenário pré-eleitoral. Que haverá mu-
danças, não há dúvidas, é um momento delicado para o PL, 
que precisa administrar o impacto da desistência de Gayer 
junto aos bolsonaristas mais efetivos.

Com Gayer fora
 da disputa, Mabel

pode ser beneficiado

Ele pode
Em meio às especulações sobre 
a viabilidade legal da pré-can-
didatura (candidatura) de Fred 
Rodrigues (PL), especialistas 
garantem que ele pode, sim, 
disputar a eleição.

Agora, a política
Presente na disputa, agora, 
Fred Rodrigues deve articular 
internamente no PL, já que o 
deputado delegado Eduardo 
Prado (PL) manifestou interes-
se na chapa majoritária.  

Capital político
Eduardo Prado obteve quase 
15 mil votos em Goiânia, seu 
principal reduto eleitoral, e na 
quarta (19), no plenário Iris Re-
zende Machado, disse ser pré-
-candidato a prefeito pelo PL. 

Faltou diálogo
As ações que culminaram na 
escolha de Fred Rodrigues 
como pré-candidato do PL, 
em Goiânia, segundo o próprio 
Eduardo Prado, não tiveram o 
devido diálogo e comunicação. 

E aí… 
O PL tem pela frente, a partir de 
agora, unificar a sigla em torno 
de Fred Rodrigues, convencen-
do Eduardo Prado da escolha e, 
além disso, encontrar um novo 
vice até 5 de agosto.   

Enquanto isso
Sandro Mabel (UB) e Vander-
lan Cardoso (PSD) seguem 
fazendo contas e, sutilmente, 
abrindo portas para possíveis 
descontentes sobre as mudan-
ças de rumo no PL.   

Brilhou os olhos
Aliás, Sandro Mabel é o políti-
co de Goiânia, fora do PL, com 
maior proximidade com a di-
reção nacional do partido, ou 
seja, ele enxerga na situação 
oportunidades políticas reais. 

A vice tá aí!
Sandro Mabel já disse que, para 
o PL, a vice em sua chapa está à 
disposição, algo que já foi con-
versado com o grupo do de-
putado e presidente da Alego, 
Bruno Peixoto.

É dele!
Mabel também reafirma que, 
caso o PL ou o PSD não ve-
nham para a vice, a escolha é 
prioridade do presidente da 
Assembleia, que deve escolher 
um nome do seu grupo.  

Observando
Estrategistas do PT, avaliam 
que para o partido, é melhor 
que o PL permaneça com um 
candidato neste primeiro turno 
para dividir os votos de direita 
da Capital. 

Crescimento do 
eleitorado goiano está 
acima da média nacional, 
aponta TRE-GO  

Leonardo Rizzo acolhe
propostas da OCB/GO
para gestão em Goiânia

Redação

O crescimento do eleitorado 
goiano deverá estar acima da 
média nacional, tanto conside-
rando a evolução referente às 
eleições de 2022 quanto a série 
histórica desde 2008. O levan-
tamento é do Tribunal Regional 
Eleitoral de Goiás (TRE-GO).

O quantitativo de eleitores 
goianos sem dados biométricos 
coletados se mantém na faixa 
de 7,5% das eleições 2022, re-
flexo do período de suspensão 
das coletas biométricas entre 
março de 2020 e março de 2023.

Em 2022, a evolução do 
eleitorado por ciclo fechou em 
5,77% no Brasil, enquanto que 
no acumulado 19,79%. Já em 
2024, esses números estão em 
1,50% e 21,59%, respectiva-
mente.

Já em Goiás, a evolução 

do eleitorado em 2022 ficou 
em 5,74% no ciclo e 25,73% 
no acumulado, enquanto que 
neste ano o índice é de 5,22% 
e 32,99%. Veja outros números: 
Esses eleitores votarão normal-
mente nas urnas eletrônicas, 
devendo identificar-se ao pre-
sidente da seção da forma tra-
dicional, sem confirmação das 
digitais na urna.

A taxa ainda é uma estima-
tiva, já que muitos dos reque-
rimentos presenciais (RAEs) 
e de autoatendimento ainda 
não foram autorizados pelos 
juízos eleitorais. Sendo assim, 
ainda não refletem no núme-
ro do eleitorado apto a votar. 
No entanto, já é possível sentir 
esse crescimento do eleitorado 
goiano em comparação com a 
média nacional, ainda confor-
me o levantamento do TRE-
-GO.

Redação

O presidente do Sistema 
OCB/GO, Luís Alberto Pereira, 
entregou ao empresário e pré-
-candidato a prefeito de Goiâ-
nia, Leonardo Rizzo (Novo), as 
principais reivindicações e pro-
postas do cooperativismo goia-
no. O documento está sendo 
repassado aos pré-candidatos 
para que o modelo de negócio 
inspire e se torne parte das po-
líticas públicas de incentivo ao 
cooperativismo e ao empreen-
dedorismo.

Entre as sugestões apresen-
tadas destaca-se a criação de 
uma estrutura administrativa 
no governo municipal para cui-
dar da promoção e apoio ao co-
operativismo, a partir de uma 
interlocução direta com o se-
tor. Outra proposta considera-
da fundamental é a criação de 
uma disciplina na rede muni-
cipal de educação que ensine a 
crianças e jovens os princípios 
e valores do cooperativismo.

Leonardo Rizzo afirmou 
que as sugestões serão incor-
poradas ao seu plano de go-
verno, por considerar que as 
propostas favorecem a gestão 
municipal. Caso seja eleito, o 
pré-candidato prometeu con-
centrar ações em três pontos 
principais: o uso da tecnologia 
para ajudar na solução dos pro-
blemas mais básicos da cidade, 
a exemplo do trânsito e da se-
gurança; a desburocratização 
do acesso da população aos 
serviços públicos; e a promo-
ção da satisfação dos cidadãos 
com a cidade a partir uma ges-
tão humanizada e tecnicamen-
te bem ajustada.

Sobre a importância da par-
ceria com o sistema cooperati-
vo goiano na gestão de Goiânia, 
Leonardo Rizzo citou como 
exemplo as folhas de pagamen-
to de estados e municípios, que 
despertam grande interesse 
dos bancos privados por serem 
altamente rentáveis.

A epidemia do jogo do Tigrinho e seus similares, inclusi-
ve, com versões falsas, ainda mais crueis, segue destruindo 
famílias e levando pessoas a atentar contra a própria vida.  

O Congresso permanece perdendo tempo com boba-
gens, com alguns deputados performando como se estives-
sem em um ringue e até mesmo, um picadeiro, deixando de 
lado algo tão grave, como apostas e jogos eletrônicos.  

Evasão de divisas aos bilhões de reais e uma terrível ca-
lamidade de saúde mental pública acontece escancarada-
mente, mas, boa parte do Congresso só pensa em lacrar. 
Uma lástima. 

Enquanto o Congresso 
Nacional debate pautas de 

costume, o jogo do Tigrinho 
segue fazendo vítimas  

Leonardo Rizzo e Luiz Alberto Pereira: cooperativismo goiano
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Lula: Lava Jato foi como
uma “praga de gafanhotos”

Folhapress

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) disparou crí-
ticas contra a extinta Operação 
Lava Jato e afirmou que ela era 
como uma “praga de gafanho-
tos”. De acordo com o petista, 
a operação usava argumentos 
falsos de que estava combaten-
do a corrupção. O assunto foi 
abordado durante a cerimônia 
de posse da nova presidente 
da petrolífera, Magda Cham-
briard, quarta-feira (19).

“Nós ainda não consegui-
mos fazer as coisas com uma 
força que a gente queria fazer, 
porque teve um terremoto nes-
te país. Teve uma praga de ga-
fanhoto, que veio para tentar 
destruir aquilo que era a rea-
lização de um sonho do povo 
brasileiro”, apontou Lula.

Lula também afirmou que 
o objetivo final era a privatiza-
ção da Petrobras. “Com o falso 
argumento de combater a cor-
rupção, a Operação Lava Jato 

mirava, na verdade, o desmon-
te, à privatização da Petrobras. 
Se o objetivo fosse, de fato, 
combater a corrupção, que se 
punisse os corruptos, deixando 
intacto o patrimônio do nosso 
povo”, destacou.

Lula disse ter se emociona-
do com notícias de que funcio-
nários da estatal eram hostili-
zados por conta das acusações 
de corrupção. O presidente dis-
se que a operação foi “agourân-
cia [sic] da elite”. “O que foi feito 
foi uma tentativa de destruir a 
imagem da empresa, porque 
uma imagem vale um preço 
tanto quanto o produto que a 
empresa produz”, afirmou.

Contra a Petrobras
Para o presidente, o real 

objetivo da operação contra a 
Petrobras foi a de enfraquecer 
a empresa para privatizá-la e 
vender o petróleo brasileiro 
para estrangeiros. “O que que-
riam mesmo era entregar esse 
extraordinário patrimônio nas 
mãos de petrolíferas estrangei-
ras. Isso era o que estava por 
detrás de tudo isso. Era tentar o 
desmonte, era tentar desfazer. 
Quando eles não conseguiram, 
eles começaram a vender fa-

tias”, disse.
Em seu discurso, Lula de-

clarou querer que a Petrobras 
dê lucros e que seus acionistas 
possam recuperar seus inves-
timentos e afirmou que, mes-
mo quando não for mais uma 
produtora de petróleo, a estatal 
seguirá existindo como uma 
empresa de energia. “Ninguém 
quer que um acionista tenha 
um centavo de prejuízo. Se in-
vestiu, tem direito a ter o seu 
retorno do investimento. Nin-
guém quer isso. Ninguém quer 
que a Petrobras seja uma em-
presa deficitária e que perca di-
nheiro. Não. Quero a Petrobras 
uma empresa lucrativa, quanto 
mais lucro, mais investimento e 
mais impostos vai pagar e mais 
o Haddad vai ficar feliz.”, disse.

É importante lembrar que 
a Operação Lava Jato, que in-
vestigou desvios na Petrobras, 
completou 10 anos agora em 
março. Ao longo da última dé-
cada, a operação conseguiu 
recuperar R$ 2 bilhões para os 
cofres públicos por meio de 
acordos de delação premiada 
e de leniência homologados 
pelo Supremo Tribunal Federal 
(STF).

Presidente sustenta que 
objetivo da operação 
era a privatização da 
Petrobras

Lula da Silva: ataques à Operação
Lava Jato formada pela Justiça brasileira

Governo Lula enfrenta desafios entre
evangélicos com 44% de reprovação

A pesquisa DataFolha pu-
blicada terça-feira (18), re-
velou que 44% dos eleitores 
evangélicos entrevistados 
avaliam a gestão do presiden-
te Luiz Inácio Lula da Silva 
(PT) como ruim ou péssima. 
Em contrapartida, 22% dos 

eleitores do grupo acham que 
o governo é ótimo ou bom.

Entre os católicos, 45% dos 
entrevistados aprovam o tra-
balho do terceiro mandato 
de Lula, enquanto 25% o re-
provam e 28% o consideram 
regular.

No levantamento geral, 
a porcentagem de eleitores 
que aprovam o presidente 
alcançou 36%, frente a 31% 
que o reprovam. Os núme-
ros permanecem estáveis em 
comparação com o levanta-
mento anterior, mesmo ao 

analisar especificamente os 
grupos evangélico e católico. 
De acordo com a Folha de S. 
Paulo, a tendência é de in-
versão dos índices negativos, 
que cresciam desde dezem-
bro.

O estudo foi realizado en-

tre os dias 4 e 13 de junho, ou-
vindo 2.088 eleitores em 113 
cidades. A margem de erro no 
levantamento geral é de dois 
pontos percentuais para mais 
ou para menos; entre os cató-
licos, a margem alcança 3% e 
entre evangélicos, 4%.

Presidente fala só com magnatas da fé 
e não chega à base evangélica, diz Aava 

Apoiadora da eleição do 
presidente Lula (PT) nos dois 
turnos de 2022, a vereadora de 
Goiânia Aava Santiago, 34, filia-
da ao PSDB desde a adolescên-
cia, tem despontado como uma 
nova líder nacional da esquer-
da evangélica.

Em outubro de 2022, ela, que 
é filha de pastores, chegou a 

emocionar o petista em evento 
religioso que o apoiou, em São 
Paulo. Foi a primeira vez que 
os dois se viram pessoalmente. 
Agora, acredita que o governo 
está patinando por não alcan-
çar a maioria dos fiéis. “Lula 
não está chegando à base [dos 
evangélicos]”, diz, em entrevista 
à Folha. “Ele está conversando 

com os magnatas da fé.”
A vereadora, que também é 

socióloga, pesquisadora e ges-
tora pública, está em seu pri-
meiro mandato, marcado por 
pautas tradicionalmente da es-
querda, como defesa da escola 
pública e dos direitos das mu-
lheres e das mães.

A tucana tem cuidado de to-

das as candidaturas de mulhe-
res do PSDB às Câmaras Mu-
nicipais, buscando qualificar 
as pré-campanhas. Em Goiás, 
criou a Frente Intermunicipal 
de Mulheres pelo Fim da Vio-
lência Política de Gênero, uma 
rede que reúne 112 prefeitas, 
vice-prefeitas, vereadoras e su-
plentes.

Depois de gerar incômodo 
em parte do PSDB por integrar 
a equipe de transição do gover-
no Lula, Aava apresentou pro-
posta de trabalho para mudar 
o foco do diálogo da gestão pe-
tista com os evangélicos e até se 
reuniu com ministros no início 
do mandato. Desde então, diz, 
nada avançou.

Lira admite desgaste com aborto, 
põe freio em projetos ideológicos 

O presidente da Câmara, 
Arthur Lira (PP-AL), reco-
nheceu a aliados que sofreu 
muito desgaste ao acelerar a 
tramitação do projeto de lei 
Antiaborto por Estupro e in-
dicou um freio nos projetos 
considerados polêmicos na 
Casa.

O deputado sinalizou a 
um dirigente de um partido 

do centrão nesta semana que 
propostas como a proibição 
de delações premiadas de 
presos e anistia a partidos po-
líticos só devem ser analisa-
das no segundo semestre.

O objetivo de Lira agora é 
focar esforços para aprovar a 
regulamentação da reforma 
tributária antes do recesso 
parlamentar, que começa ofi-

cialmente em 18 de julho.
A expectativa de parlamen-

tares é que os dois grupos de 
trabalho que analisam as pro-
postas da tributária apresen-
tem seus relatórios na primei-
ra semana de julho, para que 
eles possam ir à votação na 
semana seguinte.

Desde o começo, Lira tem 
se colocado como uma espé-

cie de fiador da reforma tri-
butária, na tentativa de deixar 
uma marca emblemática para 
sua gestão.

No caso do PL Antiaborto 
por Estupro, após aprovar a 
urgência do projeto na sema-
na passada numa votação-
-relâmpago conduzida por 
ele, o presidente da Câmara 
anunciou que criará uma co-

missão para debater o projeto, 
que deverá atuar no próximo 
semestre.

No dia da votação, o ala-
goano nem sequer anunciou 
qual projeto estava sendo 
apreciado e, após anunciar o 
resultado, nem mesmo os de-
putados tinham entendido se 
a matéria tinha sido realmen-
te votada ou não.
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LUTO

Sonho, choro e sinto

Marcus Vinícius Beck

C
hrystian, sertane-
jo de técnica vocal 
apurada, se imor-
talizou na música 
popular brasileira 

durante os anos em que can-
tou com o irmão Ralf. Baladas 
românticas consagraram dupla 
goiana, que emplacou nas pa-
radas hits como “Chora Peito”, 
“Ausência”, “Saudade” e “Nova 
York”. Antes disso, todavia, já era 
conhecido pelos fãs como a voz 
mais afinada do Brasil.

Por vezes lascivos, os versos 
cantados pelo artista ajudaram 
na educação sentimental bra-
sileira. “Eu cubro com espu-
mas/ O seu corpo nu/ Nós dois 
embaixo do chuveiro/ Amor 
com cheiro de shampoo”, voca-
liza, fazendo a segunda voz, em 
“Cheiro de Shampoo”.

Além da carreira sexagená-
ria, Chrystian se inseriu dentre 
as maiores vozes de nosso can-
cioneiro. Começou a usar gogó 
cedo, aos sete anos. Nascido em 
3 de novembro de 1956, em Goi-
ânia, era aposta artística do pai. 
Não o decepcionou. Ao contrá-
rio, perpetuou-se na história. 
Com trilhas de novelas, popula-
rizou-se a ponto de sua música 
atravessar gerações.

Ainda na capital goiana, che-
gou a apresentar programa in-
fantil. Quando se mudou para 
São Paulo atrás de oportunida-
des, teve empurrão de Roberto 
Carlos no início da nova vida. 
José Pereira da Silva Neto foi 
apresentado ao público como 
Chrystian, lançando dois discos, 
“Don´t Say Goodbye” e “Made 
in USA”, de 73 e 76. Ambos fize-
ram sucesso radiofônico.

Como cantava em inglês – 
algo comum à época –, explodiu 
com a balada lamuriosa “Don´t 
Say Goodbye”, que ingressou 
na trilha da novela “Cavalo de 
Aço”, exibida em 73, na TV Glo-
bo. A versão de Chrystian tocou 
à exaustão, pois era música dos 
protagonistas Tarcísio Meira e 
Glória Menezes. Os atores inter-
pretavam o casal Rodrigo e Mi-
randa Soares.

Havia ali um arranjo ideal 
para as rádios: comentários su-
tis elaborados no contrabaixo, 
sussurros no violão, notas agu-
das no vocal. “Por favor, não 
diga adeus/ Eu preciso do calor 
que você tem/ Eu preciso do sol 
que você traz/ Por isso, não vá 
embora”, vocaliza.

Tal qual “Don´t Say Goo-

dbye”, “Tears” também lembra 
qualquer balada funk-soul da 
Motown. Murmura Chrystian 
na primeira estrofe da canção: 
“Toda vez que vejo seu rosto/ É 
somente num retrato na pare-
de/ Ela me leva a todos os luga-
res/ Que costumávamos ir”.

Nos anos 70, as gravadoras 
preferiam lançar artistas brasi-
leiros cantando no idioma es-
tranheiro. Isso ocorria porque a 
teledramaturgia optava por hits 
na língua de Frank Sinatra. Algo 

semelhante ocorreu com Fábio 
Jr., que gravou sob pseudônimo 
de Mark Davis. Em 74, usando 
esse nome estrangeiro, integrou 
a trilha de “Barba Azul”, exibida 
na TV Tupi.

André Barcinski, jornalista e 
pesquisador, destacou a carreira 
vitoriosa de Chrystian. “Fez par-
te de uma geração de cantores 
de estúdio que marcou nossa 
música, junto ao irmão, Ralph, e 
a nomes como Jessé, Harmony 
Cats e Dudu França. Suas vozes 

estão em centenas de discos”, 
disse Barcinski, autor de livros 
relevantes para a bibliografia 
musical brasileira.

Quando entrou no mercado 
sertanejo, ao lado do irmão Ralf 
Richardson da Silva, continuou 
assíduo na televisão. Na Globo, 
“Saudade” foi incluída em “Pac-
to de Sangue” (1989) e “Minha 
Gioconda” , em parceria com 
Agnaldo Rayol, esteve em “Rei 
do Gado” (1996), clássico de Be-
nedito Ruy Barbosa. Chrystian 

era a segunda voz da dupla com 
Ralf.

Discografia complexa
Para o compositor Giancar-

lo Rufatto, Chrystian e Ralf tem 
discografia mais complexa do 
sertanejo nos anos 80 e 90. “As 
canções que eles gravaram iam 
muito além de dor de amor, têm 
muitas histórias sobre sonha-
dores, perdedores, romances 
proibidos e até contos épicos 
sobre luta de classes e racismo”, 
afirmou, enfatizando referên-
cias a Neil Young e Santana que 
se notam – sobretudo – no disco 
“Prazer por Prazer”, lançado pe-
los irmãos em 1995.

Ralf se despediu do irmão 
em texto publicado no Insta-
gram. “Fizemos sempre o nosso 
melhor. Diante dos nossos com-
promissos, infelizmente não 
conseguimos nos despedir, mas 
tenho certeza que nosso ‘pai’ 
te encaminhará na luz junto ao 
Senhor Jesus. Descanse em paz 
meu irmão Chrystian”, escreveu 
o artista, numa publicação que 
viralizou pela internet.  

Mesmo que a saúde estives-
se debilitada, Chrystian tinha 
show marcado para o dia 22 
em Franco da Rocha, na região 
metropolitana de São Paulo. Há 
dois dias, divulgou nas redes so-
ciais gravação de um programa 
com os cantores Renato Teixeira 
e Sérgio Reis. Os três deram en-
trevista para Danilo Gentili, no 
SBT, exibida no dia da morte do 
sertanejo.

Chrystian era casado há três 
décadas com a professora de 
yoga Key Vieira, que faria doa-
ção de um rim ao marido assim 
que ele tivesse condições físicas 
para receber o transplante. Fã 
da dupla, Key conheceu o espo-
so durante show em Cassilân-
dia, no Mato Grosso. O cantor 
também foi casado com Gret-
chen, num romance retratado 
nas publicações de fofoca.

Artistas com Fábio Jr., Maia-
ra, Eduardo Costa, Rio Negro, 
Maria Cecília, Roberta Mirnada 
e Rodolfo e Belluco lamentaram 
a morte de Chrystian. Fábio Jr. 
lembrou que o conheceu quan-
do eram adolescentes. “E daí 
para uma vida toda de carinho 
e respeito por um dos grandes 
artistas do nosso Brasil, um cara 
tão divertido e com coração gi-
gante”, afirmou.

Desde a manhã de quinta-
-feira, Chrystian estava interna-
do no Hospital Samaritano, em 
São Paulo. Ele fazia tratamento 
para enfrentar problemas renais 
e cardíacos, mas uma infecção 
generalizada o matou, confor-
me nota da unidade de saúde. 
O cantor foi velado em São Ca-
etano do Sul, no Cerimonial 
Ossel, que ocorreu entre 11h às 
16h desta quinta. José Pereira da 
Silva Neto deixa esposa e dois fi-
lhos. Tinha 67 anos. (Com Cris-
tina Camargo, da Folhapress)

Voz inconfundível na 
música popular brasileira, 
Chrystian morreu após 
complicações renais e 
cardíacas. Artista cantou 
em inglês nos anos 70 e 
formou bem-sucedida 
dupla com irmão, na 
década seguinte

Cantor refinou sertanejo com lirismo, epopeia e flerte com blues, rock e latinidade
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Vinho milenar é encontrado 
em urna funerária

Uma urna, desenterrada 
em 2019, foi objeto de estudo 
aprofundado por um time de 
cientistas liderados pelo pro-
fessor José Rafael Ruiz Arre-
bola, especialista em quími-
ca orgânica da Universidade 
de Córdoba. A equipe ficou 
surpresa ao descobrir que o 
líquido avermelhado, inicial-
mente enigmático, era – na 
verdade – vinho. “Foi uma 
revelação estonteante”, com-
partilhou Ruiz Arrebola em 
entrevista à CNN, indicando 
que tal descoberta é extrema-
mente rara devido às caracte-
rísticas voláteis da bebida.

O principal autor do estu-
do, José Rafael Ruiz Arrebola, 
professor de química orgâ-
nica da universidade, disse 
à emissora que a urna conti-
nha restos cremados, marfim 
queimado que se acredita 
vir de uma pira funerária e 
cerca de 4,5 litros de líquido 
avermelhado. “Quando os 
arqueólogos abriram a urna, 
quase congelamos”, afirmou. 
A explicação para a preserva-
ção do vinho residia em um 
selo hermético na urna, uma 
condição inesperada e cru-
cial. Essa cápsula de tempo 
involuntária impedia que o 
vinho evaporasse, manten-
do-o em uma forma quase 
intacta ao longo de milênios. 
Além disso, análises químicas 
adicionais identificaram o lí-
quido como um vinho bran-
co, desmentindo a coloração 

avermelhada inicialmente 
observada e confirmando a 
ausência de ácido siríngico, 
típico dos vinhos tintos.

A equipe realizou, então, 
uma análise química do lí-
quido e descobriu que se tra-
tava de vinho. “Isto foi uma 
grande surpresa, porque o 
vinho normalmente evapora 
rapidamente e é quimica-
mente instável”, disse Ruiz 
Arrebola. “Isso significa que 
é quase impossível encontrar 
o que encontramos”, afirmou 
ele, explicando que o vinho 
foi preservado por um selo 
hermético que o impedia de 
evaporar, mas não está claro 
como o selo se formou.

Outras análises químicas 
permitiram à equipe identifi-
car o líquido como um vinho 
branco, pois não continha 
ácido siríngico, substância 
presente apenas nos vinhos 
tintos, disse Ruiz Arrebola. O 
conteúdo tem também uma 
composição de sais minerais 
semelhante à dos vinhos fi-
nos hoje produzidos na re-
gião, acrescentou.

‘Alvo único’
“É algo único”, disse Ruiz 

Arrebola. “Tivemos a sorte de 
encontrá-lo e analisá-lo – é 
algo que você só vê uma vez 
na vida.” Os investigadores 
acreditam que a sua desco-
berta destrói a atual detento-
ra do recorde de vinho mais 
antigo em estado líquido, a 

garrafa de vinho Speyer, en-
contrada na Alemanha, que 
se pensa ter cerca de 1.700 
anos. No entanto, a idade da 
garrafa Speyer não foi confir-
mada por análises químicas. 
O recipiente era uma das seis 
urnas funerárias contendo 
restos mortais encontrados 
no mausoléu. A descoberta 
de um anel de ouro e outros 
artefatos valiosos sugere que 
foi construído por uma famí-
lia de considerável riqueza, 
disse Ruiz Arrebola.

No entanto, pouco mais 
se sabe sobre as suas vidas, 
porque a cremação teria des-
truído qualquer DNA, expli-
cou, acrescentando que isto 
significa que é impossível 
dizer se as seis pessoas eram 
parentes. Ruiz Arrebola agora 
planeja tentar descobrir com 
qual vinho local moderno ele 
se parece mais, embora haja 
centenas para analisar. 

Esta descoberta não ape-
nas colocou o vinho Speyer, 
anteriormente considerado 
o mais antigo, em segundo 
plano, mas também realçou 
o quão inesperadas e im-
pressionantes podem ser as 
descobertas do campo ar-
queológico. Num recipiente 
esquecido por dois milênios, 
encontrava-se não só um pe-
daço de história, mas tam-
bém uma cápsula do tempo 
que revelou segredos de uma 
era há muito desaparecida.

Explicação para preservação do vinho reside em selo hermético

Festival reúne jazz, 
gastronomia e vinho

Redação

Pirenópolis, a 128 quilôme-
tros de Goiânia, recebe neste 
fim de semana festival que re-
úne jazz, gastronomia e premia 
vinhos produzidos no Cerrado. 
O evento, que acontece ao lado 
da Igreja Matriz do histórico 
município, começou ontem e 
segue até domingo, 24.

Cerca de 30 vinícolas ins-
taladas em Goiás e no DF vão 
apresentar mais de 50 rótulos 
durante o Degusta Terroir do 
Cerrado. Segundo o idealiza-
dor do evento, Ricardo Trick, o 
Wine Jazz foi pensado para dar 
visibilidade à produção regio-
nal de vinhos do Cerrado.

Ricardo diz que o público 
pode provar vinhos goianos e 
brasilienses. “São rótulos que 
estão ganhando espaço nas 
principais adegas de aprecia-
dores de vinho e, muitas vezes, 
não temos esse reconhecimen-
to pelos que moram aqui, perto 
de nós”, afirma o idealizador do 
evento.

Boa parte da programação 
do Wine Jazz Piri é oferecida 
de graça. O público tem aces-
so gratuito diário à Arena Wine 
Jazz, montada ao lado da Igre-
ja Matriz, onde uma feira de 
artesanato divide espaço com 
os estandes das vinícolas que 
levam a produção regional, ao 
lado de vinhos nacionais e in-
ternacionais.

Este ano o mestre de cerimô-
nias é o músico João Frederico 
Scioti, mais conhecido como 
Derico, que faz participações 
especiais com bandas goianas. 
Derico integrou, por mais de 20 
anos, as bandas dos programas 
Jô Soares Onze e Meia, no SBT, 
e Programa do Jô, na Globo.

Na sexta, 21, Trio Cerrado 
sobe ao palco às 21h, seguido 
pela cantora Yas acompanhada 
de um quarteto. Sábado, 22, às 
21h, o Duo Sciotti se apresen-
ta, seguido pela banda Gafieira 
Jazz. Para encerrar, no domin-
go, Adriana Losi e Banda se 
apresentam às 13h.

Idealizador diz que evento surgiu para dar visibilidade à produção local 

PIRENÓPOLIS

Vinícolas instaladas em Goiás e no DF vão apresentar 
mais de 50 rótulos durante o Degusta Terroir

JILL WELLINGTON/ DIVULGAÇÃO

Redação

“Cartas do Vô Chico”, espe-
táculo infantil Cia Catavento, 
estreia neste fim de semana em 
Goiânia. O trabalho será apre-
sentado no Teatro Goiânia na 
sexta-feira, 21, às 19h30; no sá-
bado, 22, às 15h30 e no domin-
go, 23, às 10h e 16h. A entrada 
custa R$40 (inteira), a inteira. 
Na sexta-feira, 21, o espetácu-
lo terá apresentação fechada 
para um público de crianças de 
escola pública de Goiânia, às 
9h30 e 14h30.

A peça narra jornada de Lú-
cia Valentina, jovem de 15 anos 
que encontra cartas antigas de 
seu avô. Vô Chico é um ex-ar-
tista de circo que desapareceu 
misteriosamente. Essas cartas 
revelam as incríveis aventuras 

do seu querido avô em cida-
des fantásticas durante seus 
dias no circo. Com uma mis-
tura envolvente de teatro, circo 
e dança, “Cartas do Vô Chico” 
transporta o público para um 
universo cheio de cores, músi-
ca e emoção. O trabalho tem a 
direção geral de Felipe Nicknig, 
a direção de arte de Pedro Sou-
za e roteiro de Hélio Fróes.

No sábado, 29, a Cia Cata-
vento vai receber em sua sede o 
público infantil, adolescentes e

adultos para experimenta-
rem práticas circenses. Serão 
trabalhadas técnicas iniciais 
às acrobacias aéreas, tipos di-
ferentes de subidas e entradas 
nos equipamentos, posições 
básicas e  movimentos iniciais 
em equipamentos aéreos. Ha-
verá duas turmas.

Espetáculo estreia 
no Teatro Goiânia

ARTE CIRCENSE
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Goiás reforça importância do vazio sanitário 
da soja para controle da ferrugem asiática

REDAÇÃO

A Secretaria de Agricultura, 
Pecuária e Abastecimento de 
Goiás (Seapa) reforça a im-
portância do vazio sanitário 
da soja, que começa no dia 27 
de junho e se estende até 24 de 
setembro. Durante esse perí-
odo, não será permitido plan-
tar ou manter plantas vivas de 
soja em qualquer fase de de-
senvolvimento, incluindo as ti-
gueras, que são plantas de soja 
que germinam após a colheita.

“O vazio sanitário é uma 
medida crucial para a sani-
dade vegetal e a manutenção 
da alta produtividade da soja 
em Goiás”, afirma o secretário 
Pedro Leonardo Rezende, da 
Seapa. “Ao eliminar as plantas 

hospedeiras do fungo causa-
dor da ferrugem asiática, essa 
medida contribui para a mini-
mização de custos na preven-
ção e no controle da doença, 
garantindo a sustentabilidade 
da cultura.”

A partir de 25 de setembro, 
os produtores poderão iniciar 
o plantio da safra 2024/2025, 
com prazo final até 2 de janeiro 
de 2025. O cadastro das lavou-
ras no Sistema de Defesa Agro-
pecuária (Sidago) deve ser fei-
to até 15 dias após o término 
da semeadura.

O cadastramento das lavou-
ras é fundamental para que 
a Agência Goiana de Defesa 
Agropecuária (Agrodefesa) 
possa identificar e orientar os 
produtores sobre a importân-
cia do cumprimento dos ca-
lendários, evitando prejuízos e 
garantindo a alta produtivida-
de da soja em Goiás.

Goiás é o terceiro maior 
produtor de soja do país, com 
mais de 17,7 milhões de to-

neladas cultivadas na safra 
2022/2023, segundo dados 
da Companhia Nacional de 
Abastecimento (Conab). “Esse 
resultado é fruto do compro-
misso dos produtores goianos 

com as boas práticas agrícolas 
e o cumprimento das medidas 
fitossanitárias, como o vazio 
sanitário”, destaca o secretário.

A prorrogação do calendá-
rio da soja na safra 2023/2024, 

devido às condições climáticas 
desfavoráveis, foi uma medi-
da excepcional e não altera 
o calendário do vazio sanitá-
rio ou da semeadura na safra 
2024/2025.

Até 24 de setembro, não 
será permitido plantar 
ou manter plantas vivas 
de soja em qualquer fase 
de desenvolvimento em 
lavouras

O Governo de Goiás está reforçando a importância do vazio sanitário da soja para controle da ferrugem 
asiática — Foto: Reprodução.

Agroindústria teve em abril
seu maior crescimento em dez anos

REDAÇÃO

A produção agroindustrial 
teve em abril o maior cresci-
mento para o mês dos últimos 
dez anos, puxada pelo desem-
penho das indústrias de ali-
mentação de origem animal, 
biocombustíveis e de fumo. O 
Índice de Produção Agroin-
dustrial (PIMAgro), elabora-
do pelo Centro de Estudos do 
Agronegócio FGV Agro, subiu 
12,1% na comparação anual.

O resultado fez com que a 
produção agroindustrial do 
primeiro quadrimestre deste 
ano registrasse crescimento 
acumulado de 4,1%, marcan-
do o melhor resultado para o 
período desde 2018. O desem-
penho foi melhor do que o da 
indústria de transformação, 

que cresceu 3,6% no período.
No segmento de produtos 

alimentícios e bebidas, a pro-
dução de abril teve o maior 
crescimento da série histórica 
(iniciada em 2003), de 13,2%. 
O setor vem crescendo desde 
o ano passado.

A indústria de alimentação 
de origem animal registrou 
avanço de 20,2%, a maior alta 
dentre todas as agroindústrias 
acompanhadas pelo FGV Agro. 
Nesse ramo, houve avanços 
nos segmentos de carnes bovi-
na, suína, de frango, laticínios 
e pecados.

A produção do segmento 
de não alimentícios teve cres-
cimento de 10,7%. O destaque 
foi a indústria de biocombus-
tíveis, que registrou avanço 
de 27,4%, com destaque para 
o aumento da produção de 
etanol de cana-de-açúcar. Em 
seguida, ficou a indústria de 
fumo, cujo crescimento foi de 
18,9% no mês.

Outro destaque foi a produ-

ção de segmento de produtos 
têxteis, que aumentou 14,5%. 
Segundo o FGV Agro, o setor 
tenta se recuperar de uma re-
tração marcada por pressão de 
custos e competição com a in-

dústria chinesa.
Por outro lado, a indústria 

de insumos agropecuários re-
gistrou decréscimo de 0,9% na 
sua produção — o único setor 
da agroindústria com retração 

no mês. O setor vem sendo 
impactado pelo atraso na safra 
de verão, pelas incertezas com 
a safrinha de milho, e pelo 
aperto de margens dos produ-
tores rurais.

Com exceção da indústria 
de insumos, a produção de 
todos os setores aumentou 
no mês

Agroindústria teve em abril seu maior crescimento em dez anos — Foto: Reprodução.

Brasil poderá acrescentar mais de
100 GW de energia solar até 2028

REDAÇÃO

O Brasil tem potencial de 
instalar mais de 100 GW de 
energia solar nos próximos cin-
co anos, mostra estimativa da 
SolarPower Europe, principal 

associação europeia do setor 
fotovoltaico. Conforme o estu-
do, o país estará entre os cinco 
mercados com maior cresci-
mento em capacidade instalada 
da fonte no período de 2024 a 
2028.

As projeções indicam um 
acréscimo de 59 GW no cenário 
pessimista, 79 GW no cenário 
médio e 109 GW no cenário oti-
mista. A avaliação supera a feita 
pela entidade no ano passado, 
quando o Brasil aparecia na 6ª 
colocação, ficando atrás da Es-

panha.
O documento ainda inclui 

projeções da Associação Brasi-
leira de Energia Solar Fotovol-
taica (Absolar), que, levando 
em conta dados oficiais da Em-
presa de Pesquisa Energética 
(EPE), apontam que o Brasil 
poderá atingir entre 62,1 GW e 
77,4 GW de capacidade instala-
da acumulada até 2028.

Para geração solar distribuí-
da, a estimativa é de 34,9 GW e 
45 GW no período. Para geração 
solar centralizada, a Absolar es-

tima instalações anuais de 3,3 
GW a 4,2 GW até 2028.

Mudança na dinâmica regio-
nal

A pesquisa ainda avalia que, 
de 2024 a 2028, o mercado 
global de energia solar deverá 
passar por mudanças na dinâ-
mica de crescimento regional 
em relação aos últimos anos. 
Após atingir um pico de 57% 
em 2023, é esperado que a par-
ticipação da China na capaci-
dade instalada seja reduzida 
progressivamente: para 55% 

em 2024, 50% em 2026 e 48% 
em 2028.

A SolarPower Europe acre-
dita que o atual baixo capex 
necessário para atingir um cus-
to nivelado de energia (LCOE) 
atrativo criará um momento 
forte para mercados emergen-
tes e novos. Apesar das metas 
de energia solar da União Eu-
ropeia para 2030, além de me-
lhoras regulatórias para o setor, 
o crescimento da fonte no con-
tinente deverá ser mais lento 
em relação as outras regiões. 

Estudo indica que setor 
fotovoltaico do país tem 
um dos maiores potenciais 
de crescimento do mundo 
para os próximos cinco 
anos
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Plano Safra 2024/25 deve ter redução
de juros e mais recursos para seguro

REDAÇÃO

O lançamento do próximo 
Plano Safra está confirmado 
para o dia 26 de junho e, de 
acordo com o assessor especial 
do Ministério da Agricultura 
e Pecuária (Mapa), Carlos Er-
nesto Augustin, deverá vir com 
redução de taxa de juros e uma 
maior destinação de recursos 
para o seguro rural.

A confirmação ocorreu du-
rante visita na terceira edição 
da Feira Brasileira de Sementes 
(Febrasem), nesta quinta-feira 
(20) em Rondonópolis (MT).

Sobre os rumores do lança-
mento do Plano Safra ocorrer 
no município mato-grossense, 
Augustin pontuou que “existia 
alguma expectativa, mas acre-
dito que será em Brasília”.

Febrasem debaterá qualida-
de das sementes e crédito de 

carbono em Rondonópolis
“Nós tivemos o ano passado 

o maior Plano Safra da histó-
ria e este ano nós vamos in-
crementar em alguns pontos. 
Uma pequena modificação da 
taxa de juros para trás, maior 
volume de crédito dos recursos 
equalizados e também dos re-
cursos obrigatórios. E, o seguro 
é outra pauta, que deve ter uma 
destinação maior de recursos”, 
disse Augustin ao Canal Rural 
Mato Grosso.

De acordo com ele, a situ-
ação vivida pelo Rio Grande 
do Sul é um assunto que está 
sendo tratado em separado do 
Plano Safra, diante da grandio-
sidade dos problemas ocasio-
nados pelas enchentes.

“Nós temos dotação orça-
mentária do BNDES para re-
construção com juros baixos e 
longo prazo. O que nós quere-
mos é ter mais recurso para o 
seguro esse ano, além do que 
chamamos de custeio verde, 
como forma de diminuição 
da taxa de juros com algumas 
práticas agrícolas que possam 

minimizar um pouco as adver-
sidades climáticas. Um exem-
plo, é a cobertura morta, que 
não vai resolver o problema 
climático, mas pode minimizar 
problemas de excesso ou falta 
de água”.

Quanto à recursos voltados 

para armazenagem, o asses-
sor especial do Mapa salientou 
que “o setor já conta com uma 
linha muito atrativa, que é o 
PCA. Ela continua e ela vai ter 
um pequeno aumento de volu-
me de recursos. Esse programa 
é um sucesso, porque tem juro 

baixo. Porém, nunca conse-
gue atender a demanda total, 
porque não temos recursos no 
Tesouro. O que nós vamos ter é 
com um recurso do BNDES em 
dólar, com juros em dólar e dez 
anos de carência”.

Lançamento será no dia 26 
de junho, podendo ocorrer 
em Rondonópolis (MT) ou 
em Brasília (DF)

Plano Safra 2024/25 deve ter redução de juros e maior destinação de recursos para seguro - Foto: Pedro 
Silvestre/Canal Rural Mato Grosso.

Projeto que garante Bolsa Família a 
trabalhador contratado por safra é aprovado

REDAÇÃO

A Câmara aprovou nesta 
quarta-feira (19) um projeto de 
lei que facilita o recebimento 
de benefício social por traba-
lhadores contratados por safra. 
A proposta é uma demanda de 
setores do agronegócio, princi-
palmente ligados à colheita de 
café em locais como Espírito 
Santo e Minas Gerais. A vota-
ção foi simbólica e o texto vai 
para análise do Senado.

O projeto exclui do cálcu-
lo da renda mensal familiar, 
usada como base para o aces-
so a benefícios sociais como 
o Bolsa Família, os recursos 
obtidos por trabalhadores que 
têm contratos formais por sa-
fra. Dessa forma, será possível 
trabalhar em colheitas e fazer 

parte de programas sociais ao 
mesmo tempo.

O projeto é de autoria do 
deputado Zé Vitor (PL-MG), 
membro da Frente Parlamen-
tar da Agropecuária (FPA), e foi 
relatado no plenário pelo líder 
do PT na Câmara, Odair Cunha 
(MG). A proposta ainda permi-
te a inclusão dos contratos por 
safra em um campo específico 
no eSocial, para facilitar a co-
municação com a gestão do 
Bolsa Família.

“De fato, o contrato por sa-
fra tem duração que atende aos 
momentos de maior demanda 
laboral transitória, sobretudo 
durante o período de plantio 
ou colheita e para resguardar a 
devida formalização e garantir 
segurança jurídica para o em-
pregador”, argumentou Odair, 
em seu parecer.

“Também para evitar o te-
mor dos trabalhadores de fica-
rem excluídos dos benefícios 
sociais que estejam em gozo 
e que configuram importante 
fonte de sustento familiar fora 
dos períodos de safra, inclusi-
ve considerando que os salá-

rios pagos nesses contratos são 
baixos, quase nunca elevam o 
valor do salário mínimo, é re-
levante aprovar essa matéria.”

O deputado Gilson Daniel 
(Podemos-ES) afirmou que 
muitos dos trabalhadores que 
saem de estados como a Bahia 
para colher café no Espírito 
Santo e em Minas Gerais não 

querem registrar o serviço em 
suas carteiras de trabalho para 
não perderem os benefícios so-
ciais. “O empregador não con-
segue registrar a carteira, mas 
ele precisa da mão de obra des-
se profissional”, disse.

“Muitas dessas pessoas tra-
balham sem registro, e aí o Mi-
nistério do Trabalho tem uma 

atuação forte, o Ministério Pú-

blico do Trabalho e também 

a Polícia Federal e vai a essa 

propriedade e prende o em-

presário, o produtor rural com 

um trabalho análogo à escravi-

dão porque não tem o registro”, 

emendou o parlamentar.

Para safristas, será possível 
trabalhar em colheitas e 
fazer parte de programas 
sociais ao mesmo tempo; 
texto vai para análise do 
Senado

Projeto que garante Bolsa Família a trabalhador contratado por safra é aprovado — Foto: Reprodução.

Boi: estimativas apontam aumento
na disponibilidade interna de carne

REDAÇÃO

O volume de carne bovi-
na disponível no mercado 
interno voltou a aumentar 
de abril para maio, período 
considerado “final de safra”.

Segundo cálculos realiza-
dos pelo Cepea – com base 
em estimativas próprias de 
produção e dados oficiais de 

exportação e importação –, 
613,54 mil toneladas de car-
ne estiveram disponíveis no 
atacado nacional em maio, 
aumento de 11,6% em rela-
ção ao estimado para abril.

No balanço do ano (de 
janeiro a maio), a disponi-
bilidade interna é a maior 
para o período desde 2018, 
somando cerca de 2,972 mi-

lhões de toneladas.
Pesquisadores do Cepea 

indicam que os preços do 
boi em queda ao longo do 
ano deixam claro que a de-
manda não acompanhou a 
oferta.

As exportações seguem 
firmes e foram recordes 
no acumulado de janeiro a 
maio.

Estimativas apontam aumento na disponibilidade interna de carne bovina 
— Foto: Reprodução.
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Arroz: governo debate com setor arrozeiro 
e segura leilão para depois do Plano Safra

REDAÇÃO

Em reunião interministerial 
nesta quarta-feira (19), o go-
verno recebeu o setor arrozeiro 
para discutir o leilão de compra 
pública do cereal importado e 
beneficiado e debater o cenário 
atual do abastecimento nacio-
nal.

A reunião, ocorrida na sede 
do Ministério do Desenvolvi-
mento Agrário e Agricultura 
Familiar, contou com o chefe da 
pasta, Paulo Teixeira, o ministro 
da Agricultura, Carlos Fávaro, e 
o presidente da Companhia Na-
cional de Abastecimento (Co-
nab), Edegar Pretto.

A representantes do setor, o 
governo manteve a posição de 
realizar a importação do cereal 
em leilão público. Mas sinali-
zou que vai aguardar uma nova 
reunião com os produtores para 
lançar o edital do novo certame 
e que pode considerar as suges-
tões do setor para construção 
das normativas do edital, rela-
taram fontes.

O próximo encontro en-
tre governo e arrozeiros está 
previsto para depois do lança-
mento do Plano Safra 2024/25, 
provavelmente na quinta-feira 
(27). Portanto, até lá, não deve 
sair o novo edital. O setor pro-
dutivo disse aos ministros man-
ter a contrariedade ao leilão, 
mas não recebeu sinalização de 
anulação ou cancelamento da 
iniciativa.

Participaram do encontro a 
Federação das Associações de 
Arrozeiros do Rio Grande do 
Sul (Federarroz) e representan-
tes da Câmara Setorial de Arroz 
e do Instituto Rio Grandense do 
Arroz (Irga). “O diálogo foi mui-
to positivo. Entendemos o lado 
deles e eles o nosso”, disse uma 
fonte do governo.

De acordo com interlocuto-
res, o edital está sendo revisado 
pela Advocacia-Geral da União 

(AGU) e pela Controladoria-
-Geral da União (CGU). “A pos-
sibilidade de a Conab participar 
da qualificação das empresas 
antes e saber se elas possuem 
capacidade são mecanismos 
que podem estar no novo edi-
tal”, antecipou uma fonte que 
acompanha as tratativas.

Em nota, o ministro da Agri-
cultura, Carlos Fávaro, disse 
que o setor tende a apresentar 
propostas para estimular a pro-
dução de arroz no país. “Foram 
debatidas medidas para esti-
mular a produção de arroz no 
Brasil e garantir o alimento de 
qualidade a preço justo ao con-
sumidor final. Está em fase de 
finalização a revisão das nor-
mas para elaboração de novo 
edital para a compra de arroz 
pela Conab”, afirmou Fávaro. A 
Conab está autorizada a com-
prar até 1 milhão de toneladas 
de arroz beneficiado e impor-
tado para frear o aumento dos 
preços do cereal.

O presidente da Federarroz, 
Alexandre Velho, disse que o 
governo “abriu uma possibili-
dade de diálogo e de buscar so-
lução conjunta”. “O governo fica 
ainda com os mecanismos que 
têm na mão, porém é impor-
tante que o governo entendeu 
também os riscos ao setor pro-
dutivo e abriu a possibilidade 
de diálogo nos próximos dias 
para buscarmos soluções para 
tentar construir algo que não 
tenha um risco tão grande para 
o setor produtivo, como os lei-
lões”, explicou Velho. “Todas as 
possibilidades vão ser estuda-
das com produtores, cooperati-
vas, indústria e até mesmo setor 
consumidor”, afirmou, em rela-
ção aos mecanismos que serão 
estudados. “O setor produtivo 
espera encontrar uma outra so-
lução (que não seja o leilão). O 
que o governo fez foi abrir esse 
diálogo e aceitar conversar nos 
próximos dias”, acrescentou Ve-
lho.

De acordo o representante 
dos arrozeiros, o setor produti-
vo fará um estudo aprofundado 
para apresentar opções ao go-
verno. Velho afirmou que foi ga-
rantido pelo Executivo que não 

sairá outro edital de leilão antes 
do próximo encontro com o se-
tor. “Conseguimos esse tempo 
para tentar encontrar outros 
caminhos que contemplem a 
todos. Ainda não tinha aconte-
cido uma conversa mais apro-
fundada, pessoalmente, com 
todos os atores, com a presença 
de dois ministros e com o pre-
sidente da Conab. Saio satisfei-
to que o governo abriu a porta 
para poder conversar”, avaliou.

Velho afirmou também que 
os representantes do governo 
“deixaram claro” que não que-

rem prejudicar o setor produti-
vo e que há interesse na amplia-
ção da área plantada. “É isso 
que traz segurança para não fal-
tar alimento na mesa do consu-
midor e, por outro lado, coloca-
mos também que temos que ter 
ao menos o custo de produção 
atendido”, relatou. “A questão 
de abastecimento está supera-
da. A preocupação do governo é 
que não aumente tanto o preço 
ao consumidor, mas esclarece-
mos que a formação de preço é 
internacional e arroz a R$ 7 ou 
R$ 8 o quilo é 1% do mercado. 

A média está em R$ 5 a R$ 6 o 
quilo no varejo.”.

Entretanto, o setor diverge 
dos dados do Executivo quan-
to ao consumo interno de arroz 
neste ano, previsto pela Conab 
em 11 milhões de toneladas. 
Para os arrozeiros, a demanda 
nacional seguirá em 10,5 mi-
lhões de toneladas como foi 
nos últimos cinco anos. Mesmo 
com a sinalização do governo 
de manter a compra pública do 
cereal, Velho diz que o setor es-
pera que o leilão seja cancelado.

Presidente da Federarroz 
disse que governo 
entendeu riscos ao setor 
produtivo impostos pelo 
leilão

Governo debate com setor arrozeiro e segura leilão para depois do Plano Safra - Foto: Camila Domingues/
Palácio Piratini

Exportações brasileiras
caem 47,7% em maio, diz Abiarroz

As exportações brasileiras 
de arroz (base casca) em maio 
deste ano alcançaram 103,3 mil 
toneladas, o equivalente a US$ 
41,8 milhões. Os embarques ti-
veram uma retração de 47,7% 
em volume em relação ao mes-
mo mês de 2023, quando atin-
giram 197,5 mil toneladas. Já 
em receita, o recuo foi de 38,6% 
– em maio do ano passado, as 
vendas externas somaram US$ 
68,1 milhões.

Os números foram divulga-
dos nesta quinta-feira (20) pela 
Associação Brasileira da Indús-
tria do Arroz (Abiarroz), com 
base em dados da Secretaria de 
Comércio Exterior (Secex), do 

Ministério do Desenvolvimento, 
Indústria, Comércio e Serviços 
(MDIC).

Arroz beneficiado
No mês passado, o Brasil ex-

portou 50,7 mil toneladas de 
arroz beneficiado, com fatu-
ramento de US$ 21,4 milhões. 
Houve queda de 40,8% em vo-
lume e de 19,5% em receita na 
comparação com maio de 2023, 
segundo a Abiarroz.

Principais destinos do arroz 
beneficiado do Brasil

• Senegal,
• Peru,
• Estados Unidos,
• Cabo Verde,

• Guatemala,
• Costa Rica,
• Panamá,
• Cuba,
• Trinidad e Tobago e
• Bélgica.

Importações
Em maio, o país importou 

144,6 mil toneladas de arroz, 
com desembolso de US$ 64,8 
milhões.

Em comparação com o mes-
mo mês de 2023, as importações 
tiveram aumento de 11,4% em 
volume e de 46,9% em valor.

Exportações brasileiras de arroz caíram 47,7% em maio Foto: Sebastião 
José de Araújo/Embrapa Arroz e Feijão.
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Biocombustível vira fator
para avanço da soja no Brasil

REDAÇÃO

A demanda por biocom-
bustíveis vem sendo cada vez 
mais importante para manter o 
crescimento do plantio de soja 
no Brasil, em um momento em 
que a China, o maior importa-
dor global, passa a adotar uma 
estratégia de não elevar muito 
suas importações da oleagi-
nosa como fazia antes, avaliou 
nesta quarta-feira o presidente 
da Associação Brasileira das 
Indústrias de Óleos Vegetais 
(Abiove), André Nassar.

O presidente da associação, 
que reúne tradings e proces-
sadoras, considera que a Chi-
na parece ter intenção de se 
manter no patamar de impor-
tações totais de 100 milhões de 
toneladas de soja de todas as 
origens, já que busca depender 
menos de importações. Isso 
significa que não deverá haver 
grandes crescimentos na de-
manda como no passado, que 
foram fundamentais para o 
avanço da oleaginosa no Brasil.

“Vamos admitir que não 
tivesse demanda por biocom-
bustíveis, eu não vejo a soja 
crescendo 1 milhão de hecta-
res por ano (no Brasil) como 
aconteceu nos últimos anos 
para atender o chinês”, disse 
Nassar a jornalistas, após parti-
cipar de um seminário do setor 
promovido pela Argus.

A soja é a principal maté-
ria-prima para a produção de 
biodiesel, com fatia de mais de 
70%, enquanto novos tipos de 

biocombustíveis avançados, 
que podem usar o óleo de soja 
no processo, tendem a manter 
a demanda elevada no futuro.

Da produção brasileira de 
óleo de soja de 11 milhões de 
toneladas estimada para 2024, 
cerca de 6 milhões de tone-
ladas devem ser destinadas à 
produção de biodiesel, após a 
mistura do biocombustível no 
diesel ter passado de 12% para 
14% em 2024. Ainda segundo 
os cálculos de Nassar, outras 
cerca de 3 milhões de tone-
ladas da produção de óleo de 
soja serão para atender a de-
manda por óleo de cozinha e 
o restante para exportações e 
estoques.

Já a China adquiriu no ano 
passado 74,47 milhões de tone-
ladas de soja em grão do Bra-
sil, de um recorde exportado 
pelo país de 101,86 milhões de 
toneladas, segundo dados do 
governo brasileiro. O país asiá-
tico comprou o restante de sua 
demanda principalmente dos 
Estados Unidos, o segundo ex-
portador global atrás do Brasil.

Novos projetos
Segundo Nassar, a exporta-

ção de óleo de soja do Brasil 
em 2024 deverá cair para 1,1 
milhão de toneladas, de 2,4 
milhões de toneladas em 2023, 
por conta da maior demanda 
por biodiesel.

“O que a gente enxerga é que 
o óleo de soja para o mercado 
interno acaba prevalecendo 
sobre a exportação”, destacou.

O executivo citou ainda no-
vos projetos de empresas que 
entraram no setor de biodie-
sel, como o grupo Potencial, 
que antes atuava no setor de 
combustíveis. Lembrou ainda 

da Três Tentos, que veio da dis-
tribuição de insumos e cresceu 
para originação de grão antes 
de se tornar produtora do bio-
combustível.

Pelo projeto Combustível 
do Futuro, que aguarda vota-
ção de senadores, a demanda 
por biodiesel pode subir ainda 
mais, à medida que a mistura 
poderá passar de 14% para 25% 
no futuro.

“Para (atingir) isso, tem que 
dobrar (o processamento de 
soja), esmagar 100 milhões de 
toneladas de soja, hoje esma-
ga-se 54 milhões”, disse Nassar, 
lembrando que o aumento da 
mistura geralmente é gradativo 
no Brasil.

Nassar citou um cálculo da 
indústria que indica que se-
riam necessários investimen-
tos de mais de R$ 52 bilhões 
para atender uma mistura de 

25% até 2035, com a constru-
ção de novas esmagadoras e 
fábricas de biodiesel.

O presidente da Abiove des-
tacou também que o processa-
mento da soja produz, além do 
óleo, grandes volumes de fare-
lo de soja, importante matéria-
-prima da ração animal.

Nova safra
Segundo ele, ainda que as 

margens dos agricultores não 
estejam tão boas atualmente, 
o Brasil deverá ver algum cres-
cimento de área plantada na 
nova safra 2024/25, cujo plan-
tio começa em meados de se-
tembro.

Mesmo assim, o Brasil tem 
o potencial de ter uma safra 
“enorme,” à medida que a ex-
pectativa é de uma recupera-
ção nas produtividades, após 
a seca e inundações históricas 

em Mato Grosso e Rio Grande 
do Sul, respectivamente, em 
2023/24.

“Não é que a soja vai parar 
de crescer, mas o produtor vai 
tentar fazer safra grande… deve 
crescer um pouco a área,” dis-
se, ressaltando que a associa-
ção ainda não tem uma previ-
são.

“Se a gente tiver a mesma 
área em ano de clima bom, 
vamos produzir 170 milhões 
de toneladas, este ano produ-
zimos 152 milhões, mas essa 
era uma safra para quase 170 
milhões,” afirmou ele.

Uma produção deste tama-
nho no maior produtor e ex-
portador global teria impactos 
no mercado.

“Imagina 170 milhões de to-
neladas de soja. Ano que vem 
vamos ter uma produção enor-
me.”

Presidente da Abiove, 
André Nassar avalia 
demanda e crescimento da 
oleaginosa no país
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Soja é a principal matéria-prima para a produção de biodiesel - Foto: REUTERS/Jorge Adorno.

Brasil poderá exportar óleo de
cozinha usado para os Estados Unidos

REDAÇÃO

O Brasil poderá exportar óleo 
de cozinha usado - UCO (Used 
Cooking Oil) - para os Estados 
Unidos, informaram, hoje, em 
nota conjunta, os Ministérios da 
Agricultura e das Relações Exte-
riores. A aprovação sanitária das 
autoridades norte-americanas 
foi recebida pelo governo brasi-

leiro nesta quinta-feira.
O UCO, resíduo de óleos e 

gorduras vegetais usados em 
cozinhas e frituras na indústria 
alimentícia, é aproveitado como 
matéria-prima para biocombus-
tíveis, incluindo biodiesel e com-
bustível de aviação sustentável.

De acordo com a pasta, esta 
foi a segunda abertura dos EUA 
para produtos agrícolas brasilei-
ros este ano, após autorização 
concedida em janeiro para a ex-
portação de gelatina e colágeno 
de origem animal.

Em nota, o Ministério da Agri-
cultura afirmou que exportação 
de UCO do Brasil para os Estados 
Unidos representa uma oportu-
nidade de mercado, impulsio-

nada pela crescente demanda 
norte-americana por biocom-
bustíveis.

Para atender às exigências 
dos EUA, o Departamento de 
Inspeção de Produtos de Origem 
Vegetal (DIPOV) do Ministério 
da Agricultura deve emitir uma 
certificação de rastreabilidade, 
identidade e origem do produto, 
baseada em auditorias dos pro-
cedimentos de autocontrole dos 
estabelecimentos armazenado-
res e exportadores.

Com a nova oportunidade de 
venda, o agronegócio brasileiro 
alcançou sua 146ª expansão co-
mercial em 51 países desde o ano 
passado. Em 2024, foram abertos 
68 novos mercados em 29 países.

É a segunda abertura 
dos EUA para produtos 
agrícolas brasileiros este 
ano, após autorização 
concedida para a 
exportação de gelatina e 
colágeno de origem animal

Brasil poderá exportar óleo de cozinha usado para os Estados Unidos — 
Foto: Reprodução.


